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На благо города
 ► Стартовал ежегодный конкурс инициатив по развитию 

территорий «Белгород меняется». 

К участию приглашаются ТОСы, физические и юридические лица, общественные 
объединения и некоммерческие организации. На конкурс принимают инициативы по 
следующим направлениям: 

- благоустройство территории и экология; 
- формирование здорового образа жизни; 
- содействие охране общественного порядка;
- инициативы, направленные на развитие и реализацию творческого потенциала (в 

том числе, стрит-арт).
Средства на реализацию инициатив распределят следующим образом: 
1 место - 1 млн 100 тыс. рублей;
2 место - 900 тыс. рублей;
3 место - 800 тыс. рублей;
4 место - 700 тыс. рублей.
Документы для участия в конкурсе принимают до 17 мая 2023 года. Участники пре-

доставляют заявки в отдел по взаимодействию с общественными, политическими ор-
ганизациями и ТОС управления общественных отношений администрации Белгорода 
(Гражданский пр-кт, 38, каб. 512, тел. 33-74-07).

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
И ДЕПУТАТЫ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ!

Рад поздравить вас с Днём местного самоуправления!
Этот праздник - замечательная возможность сказать заслуженные добрые сло-

ва в адрес управленцев, которые трудятся на муниципальном уровне. Их работа - 
нелёгкая служба без выходных и праздников. Это круглосуточная включённость в 
жизнь территории. Это широчайший спектр серьёзных задач в экономике, развитии 
инфраструктуры, социальной сфере. Это постоянная помощь людям, решение их 
проблем. А если говорить просто, это колоссальная ежеминутная ответственность 
за вверенную территорию и её жителей.

Сегодня, в крайне сложное время, муниципальные служащие нашего пригранич-
ного региона трудятся в особых условиях. Многие каждый день рискуют собствен-
ными жизнями, работая в зонах обстрелов, выезжая на опасные территории, чтобы 
оценить степень нанесённого ущерба и помочь пострадавшим. 

Несмотря на серьёзные риски, они остаются на своих постах и самоотверженно 
служат малой родине и землякам. Дорогие коллеги! Огромное вам спасибо за му-
жество и верность делу!

Очень важно, что даже в современных непростых реалиях местное самоуправ-
ление в нашей области активно развивается. Растёт число ТОСов, которых у нас 
уже более 2300. Только в прошлом году жители муниципалитетов, объединившись 
по месту проживания, реализовали 148 проектов по созданию комфортной среды в 
своих населённых пунктах. 

Хочу пожелать сотрудникам органов местного самоуправления области и всем 
белгородцам крепкого здоровья, мирного неба, благополучия, успехов, всего само-
го доброго!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ!
26 апреля мы отмечаем важную памятную дату - День участников ликви-

дации последствий радиационных аварий и катастроф и памяти жертв этих 
аварий и катастроф.

Он обращает нас к трагическим событиям апреля 1986 года, когда произошла 
крупнейшая в истории человечества авария на Чернобыльской АЭС. Мощность ра-
диоактивного выброса была эквивалентна взрыву 500 атомных бомб, сброшенных 
в 1945 году на японские города Хиросиму и Нагасаки. Загрязнению подверглись 
огромные площади в нашей стране и сопредельных государствах. Жизнь миллио-
нов людей, которые потеряли своих близких, лишились здоровья и крова, раздели-
лась на до и после.

Среди российских регионов, которых накрыло ядерное облако, оказалась и 
наша область. Радиационное воздействие получили около 80 населенных пунктов 
в нескольких муниципалитетах. Пострадали многие жители региона.

Благодаря усилиям сотен тысяч героев дальнейшее распространение радиа-
ции было остановлено, спасены миллионы людей. Этот подвиг совершили люди 
разных профессий: пожарные, рабочие, инженеры, военные, строители, учёные, 
медицинские работники. Если бы не их самоотверженность, последствия черно-
быльской катастрофы были бы гораздо более масштабными. В числе ликвидато-
ров - свыше трёх тысяч белгородцев. Более 900 из них ушли из жизни, получив 
смертельные дозы облучения.

В этот памятный день я хочу поблагодарить всех, кто работал в чернобыльской 
зоне, закрыл нас от беды, отдал своё здоровье, чтобы сохранить наши жизни. Вы-
ражаю глубокое уважение всем, кто устранял последствия других радиационных 
катастроф. Прошу каждого из вас почтить память тех, кто погиб при исполнении 
своего долга, кто, вернувшись домой, умер от радиационного заражения. Давайте 
вместе вспомним мирных жителей, чьи судьбы оборвали радиационные аварии.

Мы обязаны помнить, как опасны и непоправимы подобные трагедии. Пусть они 
никогда не повторяются!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА БЕЛГОРОДА!
От имени Белгородского городского Совета, администрации города по-

здравляем всех горожан, депутатов, работников администрации с Днём мест-
ного самоуправления!

Это достаточно молодой праздник в календаре нашей страны, однако очень важ-
ный. Местное самоуправление - самый близкий жителям нашего города уровень 
власти. Именно здесь решаются самые простые, повседневные вопросы, которые 
в то же время создают качество и комфорт нашей жизни. Детские сады, школы, 
благоустройство и ремонт общественных и дворовых пространств, дорог, детские 
игровые и спортивные площадки, уборка территорий, парков, скверов. Таков круг 
компетенций у местного самоуправления.

Безусловно, главная роль в определении вектора развития Белгорода остаётся 
за жителями, особенно теми, кто принимает активное участие в жизни города, чле-
нами ТОСов, депутатами, сотрудниками органов местного самоуправления, людь-
ми, которые по велению сердца вносят свой вклад в развитие областной столицы. 
Хочется отметить наших белгородцев, благодаря инициативам которых преобра-
зуются дворы, общественные пространства, наполняются новым качеством жизни. 
Они подают всем пример, как может быть, если не стоять в стороне, а принимать 
решения и нести за них ответственность. Только в прошлом году было подано свы-
ше 400 проектов на конкурс по программе инициативного бюджетирования «Реша-
ем вместе», более 90 их них уже реализованы. 

Сегодня, в условиях приграничья, мы вместе решаем самые сложные задачи. 
Мы не только создаём комфортные условия жизни в городе, но и помогаем тем, кто 
остался без крова, лишился привычной жизни или защищает нас, исполняя свой 
воинский долг. 

А это значит, что столица Белгородской области будет становиться краше, не-
смотря ни на что. Ведь город - это люди, которые живут в нём, их труд, их настро-
ение. Будут развиваться предприятия, появляться новые, а у белгородцев будет 
возможность воплощать в жизнь новые идеи, расти профессионально, воспиты-
вать детей и жить счастливо в родном городе. 

От всей души желаем всем белгородцам и их семьям крепкого здоровья, сча-
стья, радости, мира!

В.В. РАДЧЕНКО, В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского  глава администрации
городского Совета города Белгорода

Уровень подготовки - высокий
 ► В Белгороде провели командно-штабные учения 

в целях совершенствования практических навыков 
и для поддержания постоянной готовности элементов 
гражданской обороны. 

На подобных тренировках прорабатыва-
ют формирование колонн по перемещению 
жителей в безопасные места. Услышав ре-
чевое сообщение о ЧС, жители должны со-
браться в пунктах сбора, где их будут ждать 
автобусы. Каждое транспортное средство 
проверяют на наличие посторонних пред-
метов. Пункты сбора населения (сейчас их 
в городе 44), находятся вблизи укрытий, где 
можно дождаться посадки в автобусы.

- Оповещение было запущено. В ручном 
режиме дозвонились до трёх абонентов, в 
автоматическом - до 18. Всё благополучно. 
Также были задействованы две конечные 
точки оповещения в режиме сирены - три 
минуты, и в режиме «речь». Оповещение 
прошло успешно. Система функционирует 
в исправном состоянии, - доложил началь-
ник единой дежурно-диспетчерской службы 
МКУ «Управление ГОЧС г. Белгорода» Дмитрий Костыркин.

На сегодня в городе более 2 тыс. подвальных помещений готовы принять людей. На 
стенах домов нанесена разметка и указатели до ближайших безопасных мест. Действу-
ют две интерактивные карты с укрытиями. Командно-штабные учения показали высокий 
уровень подготовки оперативных служб.

Молодёжь в помощь
 ► 15 апреля стартовало онлайн-голосование за дизайн-

проекты по благоустройству 30 общественных территорий 
Белгородской области. 

Накануне департамент городского хозяй-
ства и управление молодёжной политики 
администрации Белгорода провели инструк-
таж для добровольцев, которые помогут в 
организации голосования. Волонтёры будут 
использовать специальное мобильное при-
ложение на планшетах, чтобы облегчить про-
цесс выбора проекта благоустройства набе-
режной, парка, сквера, площадки или улицы.

Голосование проходит в рамках феде-
рального проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды». Напомним, принять 
участие в голосовании может каждый жела-
ющий в возрасте от 14 лет на официальной 
платформе gorodsreda.ru. Сделать это мож-
но до 31 мая.Ф
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 ► 19 апреля мэр 
Валентин Демидов 
провёл расширенное 
оперативное совещание 
администрации Белгорода. 

В заседании участвовали председа-
тель городского Совета Вадим Радчен-
ко, руководители структурных подраз-
делений мэрии, главы управ, директора 
управляющих компаний и ресурсоснаб-
жающих организаций. 

Об отоплении
Заместитель руководителя депар-

тамента городского хозяйства Сергей 
Полхов доложил о ситуации с система-
ми теплоснабжения многоквартирных 
домов, которые оборудованы крышными 
котельными. Сейчас в Белгороде функ-
ционируют 30 таких котельных, которые 
отапливают 34 многоэтажки. Прошлой 
осенью комиссия проверила их готов-
ность к отопительному сезону 2022-2023 
годов. Девять котельных, находящихся 
в ведении управляющих компаний «Сан-
техподрядчик», «Современный дом» и 
«Лидер-31», акт о готовности не полу-
чили. Об этом комиссия сообщила в ре-
гиональное управление Госжилнадзора 
и городскую прокуратуру. Заявку на по-
вторное освидетельствование подала 
лишь компания «Лидер-31». 

В ходе отопительного сезона наи-
большее количество обращений (63 
жалобы) поступило на управляющую 
компанию «Сантехподрядчик». Управ-
ление Госжилнадзора уведомило город-
скую администрацию об отказе продлить 
компании «Сантехподрядчик» лицен-
зию на обслуживание многоэтажек. Те-
перь собственникам жилья предстоит 
принять решение о способе управления 
домом.

Сергей Валерьевич напомнил, что 
крышные котельные относятся к обще-
домовому имуществу, а потому вла-
дельцы квартир должны их эксплуати-
ровать и ремонтировать за собственные 
средства. Для этого, в частности, могут 
быть использованы деньги, накоплен-
ные для капитального ремонта на спе-
циальном счёте. Проблема в том, что 
большинство крышных котельных в 
Белгороде оснащены модулями нагре-
ва украинского производства. По ны-
нешним временам найти к ним запчасти 
либо заменить на новые практически не-
возможно.

Департамент городского хозяйства 
совместно со специалистами компа-
нии «Квадра» проработали вопрос под-
ключения многоэтажек с крышными ко-
тельными к системе централизованного 
теплоснабжения. Технически это воз-
можно сделать только в 20 многоквар-
тирных домах. Для этого собственники 
жилья должны коллегиально принять 
решение о разработке проекта на под-
ключение, а также определиться с ис-
точником финансирования работ. 

Руководитель ресурсоснабжающей 
организации Михаил Чефранов сооб-
щил, что десять домов находятся вне 
зоны эффективного централизованно-
го теплоснабжения. Остальные много-
этажки можно подключить к теплосетям, 
в том числе шесть - с минимальными 
затратами (до 5 млн рублей). Михаил 
Эдуардович отметил, что собственники 
дома № 38а на ул. Губкина уже прого-
лосовали за подключение к централизо-
ванной системе теплоснабжения. 

При подготовке к следующему ото-
пительному сезону департамент город-

ского хозяйства намерен при участии 
сотрудников Ростехнадзора, Госжилнад-
зора, компаний «Квадра - Белгородская 
генерация» и «Газпром межрегионгаз 
Белгород» разработать технические ре-
комендации по обслуживанию и ремонту 
крышных котельных. 

- Необходимо своевременно проана-
лизировать их техническое состояние, 
чтобы не пришлось, как в прошлом году, 
в авральном режиме решать проблему с 
отоплением. По завершении отопитель-
ного сезона следует немедленно при-
ступить к этой работе, чтобы до 1 июня 
получить все необходимые сведения. 
О техническом состоянии крышных ко-
тельных должны быть проинформирова-
ны собственники жилья. Они должны по-
нимать экономику и сроки реализации. 
Решение принимать владельцам квар-
тир, но и мы не должны отстраняться от 
этого вопроса. По каждому дому надо 
искать индивидуальный подход, - потре-
бовал мэр Валентин Демидов. 

О пляжах
Генеральный директор управления 

«Белгорблагоустройство» Евгений Жи-
галов доложил о подготовке пляжей об-
ластного центра к предстоящему купаль-
ному сезону. Общая площадь пляжей в 
городе составляет 108 тыс. кв метров. 
Они занимают около 1,5 км прибрежной 
линии. В Белгороде семь пляжей, кото-
рые расположены на ул. Северодонец-
кой, Корочанской, Песчаной, Везель-
ской, Перевальной, Речной и Донецкой. 
При этом пляж на ул. Перевальной из 
списка исключён, поскольку лаборатор-
ные исследования показали несоответ-
ствие воды установленным нормам. По 
всем остальным пляжам разработаны и 
утверждены дорожные карты.

Пляж на Песчаной недавно благо-
устроили, а потому коммунальщикам 
остаётся лишь сделать незначительный 
косметический ремонт и оформить доку-
ментацию. На Корочанской параллельно 
со строительством парка аттракционов 
на левом берегу реки Северский До-
нец реконструируют пляж. Реновацию 
и комплексное благоустройство этой 
прибрежной территории курирует муни-
ципальный департамент строительства. 
Ввод в эксплуатацию и постановка на 
учёт этого объекта запланированы на 
август нынешнего года. 

Пляж на Северодонецкой в этом году 
не ждут серьёзные изменения. На этапе 
подготовки к купальному сезону работы 

ограничатся ремонтом и покраской ма-
лых архитектурных форм, завозом пе-
ска, а также очисткой прибрежной линии 
от камыша и сорной растительности. 

Что касается пляжа на Везельской, то 
его комплексное благоустройство пла-
нирую спроектировать при участии горо-
жан. Реализация проекта предполагает 
два этапа со сроком завершения в 2026 
году. К этому купальному сезону на пля-
же установят ряд малых архитектурных 
форм, шезлонги и навесы от солнца. 

В прошлом году в городе определи-
ли места, которые считаются несанкци-
онированными для купания, но активно 
используемые горожанами для отдыха. 
В их числе оказались пляжи на улицах 
Речной и Донецкой. Проекты их ком-
плексного благоустройства уже разра-
ботали, однако для их реализации необ-
ходимо подготовить проектно-сметную 
документацию и определить источники 
финансирования. Работы по благо-
устройству этих пляжей запланировали 
на следующий год. К предстоящему ку-
пальному сезону здесь установят шез-
лонги, теневые навесы и раздевалки. 
Евгений Жигалов упомянул, что на обо-
их пляжах обустроят площадки для игры 
в волейбол.

Все работы по подготовке пляжей к 
купальному сезону планируют завер-
шить до 25 мая. Напомним, что начало 
купального сезона в Белгороде намече-
но на 1 июня. 

О дорогах
Заместитель главы администрации 

города по строительству Василий Го-
ликов рассказал о работах в рамках на-
ционального и федерального проектов. 
По нацпроекту «Безопасные качествен-
ные дороги» в Белгороде в 2023 году 
выполнят работы на четырёх объектах 
на общую сумму 290 млн рублей. В их 
числе реконструкция трёх участков до-
рожной сети общей протяжённостью 3,2 
км и капитальный ремонт южной части 
путепровода через железную дорогу Мо-
сква - Юг на ул. Студенческой. 

Уже начался ремонт участка доро-
ги по ул. Губкина (от ул. Костюкова до 
пр-та Ватутина) протяжённостью 1,5 
километра. Строителям предстоит за-
менить около 18 тыс. кв. м старого до-
рожного покрытия, а также повреждён-
ные бордюрные камни. Кроме того, они 
проложат 480 м ливневой канализации. 
У дома № 16в на ул. Губкина обустроят 
новый пешеходный переход к остановке 

общественного транспорта. По сосед-
ству с военкоматом установят новый 
светофорный комплекс, а также модер-
низируют два ныне существующих - воз-
ле поликлиники УВД и на пересечении с 
ул. Королёва. 

Также идёт реконструкция перекрёст-
ка улиц Победы, Белгородского полка и 
Волчанской. Его общая площадь - око-
ло 5 тыс. кв. метров. Здесь изменится 
конфигурация перекрёстка и будет об-
новлено дорожное покрытие. На пере-
сечении улиц установят светофорный 
комплекс. Кроме того, модернизируют 
светофор на пересечении ул. Белгород-
ского полка и Гражданского проспекта - 
его синхронизируют с новым светофор-
ным комплексом. Это позволит повысить 
пропускную способность на этом участке 
дорожной сети. На островках безопасно-
сти установят опоры со светильниками 
наружного освещения. Строители уже 
завершили работы по фрезерованию по-
крытия и замене бордюров, а также про-
вели уширение проезжей части. 

Ремонтируют и малый проезд пр-та 
Богдана Хмельницкого (от Белгородско-
го проспекта до ул. Гагарина). Протя-
жённость участка - около 1,7 км. Кроме 
замены изношенного дорожного покры-
тия и повреждённых бордюров, здесь 
приведут в соответствие с нормативны-
ми требованиями парковочные карма-
ны. Появятся девять дополнительных 
пешеходных переходов, рассчитанных 
на маломобильные группы населения. 
Проект предусматривает размещение 
нового светофора на пересечении мало-
го проезда с ул. Гагарина. Также модер-
низируют светофорные комплексы на 
пересечении с Белгородским проспек-
том и ул. Мичурина. 

Работы на всех упомянутых объектах 
начались в марте и должны быть завер-
шены до 15 июня.

Продолжается ремонт южной части 
путепровода через железную дорогу 
Москва - Юг на ул. Студенческой. Про-
тяжённость объекта составляет 150 м, а 
его площадь - более 4,3 тыс. кв метров. 
Строители заменили бетонные плиты на 
подходах к путепроводу, а также восемь 
балок. Выравнивающий слой выполнен 
более чем наполовину. В ходе строи-
тельных работ провели дополнительное 
обследование несущих конструкций пу-
тепровода. В результате специалисты 
пришли к выводу, что необходимо за-
менить ещё три бетонные балки. Тем не 
менее строители планируют завершить 
все работы в установленный срок - к 
1 июля.

Вторая часть доклада Василия Го-
ликова была посвящена объектам фе-
дерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды». На эти 
цели из консолидированного бюджета 
Белгороду выделено 57 млн рублей. В 
рамках федерального проекта в горо-
де благоустроят скверы Театральный 
и Студенческий, а также две дворовые 
территории - на Михайловском шоссе, 
26 и проспекте Ватутина, 4. 

В завершение заседания мэр напом-
нил участникам совещания о продол-
жающемся рейтинговом голосовании 
на портале проекта «Формирование 
комфортной городской среды» по отбо-
ру общественных территорий для бла-
гоустройства в следующем году. На 
следую щем расширенном совещании он 
предложил заслушать информацию по 
всем дворовым территориям, которые 
в этом году планируют привести в по-
рядок. 

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО ВИКТОРА МОЛОСТОВА

«Нужно искать 
индивидуальный подход»

Валентин Демидов: 
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Утром того же дня белгородцы освяти-
ли куличи в Прохоровке, в храме Петра и 
Павла. Выбор локации был неслучайным.

- Это сильное место. Храм Петра и 
Павла построен руками жителей этого 
района ещё в 1990-х годах. Очень важна 
энергия Прохоровской земли, потому что 
коренной перелом в Великой Отечествен-
ной войне всё-таки произошёл на Курской 
дуге, на Прохоровском поле, - пояснил ру-
ководитель белгородского регионального 
штаба «Молодой Гвардии Единой Рос-
сии», депутат белгородского городского 
Совета Евгений Михайлюков.

Военные получили настоящие до-
машние куличи, с любовью испечённые 
семьями белгородцев. Эту инициативу 
взяла на себя добровольческая организа-
ция «Мама в деле», с которой штаб со-
трудничает уже много месяцев. Три мамы 
объединились и вместе со своими домо-
чадцами испекли в общей сложности 30 

сладких символов Пасхи.
- Не всегда есть возможность помочь 

солдатам финансово, поэтому мы с ма-
мочками подумали, что идея напечь и пе-
редать куличи очень милая и тёплая. Ко-
нечно, военным будет приятно получить 
угощения, которые женщины приготовили 
специально для них - с заботой и любо-
вью. Это самая потрясающая акция, кото-
рую только можно устроить в такой святой 
праздник, - прокомментировала предсе-
датель Центра помощи молодым мамам 
«Мама в деле» Анастасия Пашкова.

Вместе с пасхальными символами 
белгородцы передали на границу продук-
ты, мыло, шампуни, зубные щётки и дру-
гие предметы личной гигиены. Куличи и 
гуманитарную помощь отвезли военным 
и в штабы других районов области. Моло-
догвардейцы всего региона постарались 
поблагодарить солдат и вместе с ними 
отметить традиционный праздник.

- Самое главное - единство. Мы хоте-
ли показать совместную работу. Кто-то 
печёт, кто-то освящает, кто-то молится в 
этот момент, а кто-то защищает нашу Ро-
дину. Мы все вместе делаем одно общее 

дело. Поэтому подобных мероприятий 
должно быть больше, - подчеркнул Евге-
ний Михайлюков.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

 ► Совместные заседания 
постоянных депутатских 
комиссий состоялись 
в здании городской 
администрации. 
Народные избранники 
заслушали доклады 
руководителей 
профильных ведомств 
и обсудили проекты 
решений. 

О благоустройстве
Заместитель главы администрации 

города по строительству Василий Голи-
ков рассказал о реализации инициатив-
ных проектов на территории областного 
центра в 2022 году. Горожане подали 403 
заявки, из которых 393 были приняты к 
рассмотрению. Региональная межведом-
ственная комиссия выбрала 95 проектов 
на общую сумму 317 млн рублей. Василий 
Георгиевич отметил, что эти средства на-
правили на реализацию 20 инициативных 
проектов и 75 заявок по программе ини-
циативного бюджетирования «Решаем 
вместе». Заказчиком работ выступило 
муниципальное управление капитального 
строительства.

В прошлом году удалось реализовать 
все отобранные проекты. Фактические 
расходы при этом составили 279 млн руб-
лей. Среди наиболее значимых объектов 
Василий Голиков упомянул реконструкцию 
межквартального проезда в районе дома 
№ 2а на ул. Дегтярёва, а также переулка 
Павлова, благоустройство лесопосадки 
вдоль ул. Фестивальной и создание на-
ружного освещения в микрорайоне Юго-
Западный 2.1. Кроме того, в Белгороде об-
устроили 45 детских игровых и спортивных 
площадок, благоустроили 18 дворов много-
этажек, а также привели в порядок восемь 
скверов и три аллеи. Работу строителей 

контролировали 
депутаты город-
ского Совета и 
областной Думы 
с участием акти-
вистов, подавших 
заявку на конкурс 
проектов. 

Региональное 
правительство в 
2022 году выде-
лило Белгороду 
дополнительные 
средства, что по-

зволило приступить к реализации ещё 15 
проектов. В их число вошли четыре объек-
та, которые значились в перечне наказов 
избирателей депутатам. Речь идёт о тру-
бопроводе ливневой канализации на ул. 
Сумской, ремонте 3-го Кутузовского пере-
улка, создании тротуара между домами на 
ул. Есенина, 12 и 14, а также благоустрой-
стве аллеи в районе многоэтажек на ул. 
Есенина, 16 и 20б. 

В итоге за год удалось завершить 99 
инициативных проектов. В настоящее 
время все они находятся в эксплуатации. 
Идёт подготовка документов для переда-
чи их на обслуживание управлению «Бел-
горблагоустройство» либо управляющим 
компаниям. 

Депутаты приняли информацию заме-
стителя мэра по строительству к сведе-
нию.

Об отдыхе детей
Заместитель главы городской адми-

нистрации по социальной политике и об-
разованию Сергей Андреев рассказал 
о планах по летнему отдыху школьников, 
который организуют в четырёх загородных 
лагерях - им. Юрия Гагарина, «Сокол», 
«Сосновый бор» и «Юность». В них за пять 
смен смогут побывать в общей сложности 
1735 школьников, в том числе 300 ребят, 
оказавшихся в трудной жизненной ситу-
ации. Продолжительность первой и по-
следней смен составит 21 день, а осталь-
ных - по две недели. Стоимость путёвок 
составит соответственно 18 870 и 12 560 
рублей. Работники бюджетной сферы, как 

и в предыдущие годы, оплачивают 35 % 
стоимости путёвки. 

На сегодня через портал Госуслуг уже 
поступило 6,7 тыс. заявок от родителей. 
Реализация путёвок начнётся со 2 мая. 

- Проверку готовности лагерей к лет-
нему сезону планируем провести 24 мая 
с привлечением специалистов различных 
ведомств. Особое внимание уделим без-
опасности детей, - подчеркнул Сергей Вла-
димирович. 

Кроме того, предполагается отдых 
школьников в лагере «Бригантина Белого-
рья» на побережье Чёрного моря. Област-
ному центру на первую смену предостав-
лена квота на 32 ребёнка. Решено, что это 
будут дети участников специальной воен-
ной операции. 

Вопрос организации отдыха 13,8 тыся-
чи учащихся на базе 46 школьных лагерей 
рассмотрят с учётом складывающейся 
оперативной обстановки в регионе.

Летом в городе возобновят работу спор-
тивные площадки в рамках проекта «Дво-
ровый тренер». Напомним, что этот проект 
инициировали и широко поддерживают де-
путаты Белгородского городского Совета. 

О ветеранах
На заседании постоянных депутатских 

комиссий рассмотрен проект решения «Об 
установлении мер социальной поддержки 
ветеранов боевых действий», который на-
родные избранники разработали по пору-
чению губернатора Вячеслава Гладкова. 
Предлагается ежегодно выплачивать ве-
теранам единовременно по 10 тыс. рублей 

за счёт средств муниципального бюджета. 
Отметим, что в настоящее время в Белго-
роде проживает порядка 3 тыс. горожан, 
имеющих такой статус. Депутаты предло-
жили конкретизировать правообладате-
лей: выплата полагается лишь российским 
гражданам, имеющим регистрацию в Бел-
городе.

Комиссии рекомендовали принять на 
сессии представленный проект решения с 
учётом внесённых поправок и дополнений. 

О мемориалах 
Продолжается документальное оформ-

ление установленных ранее в Белгороде 
памятников и мемориальных досок в соот-
ветствии с «Положением об увековечении 
памяти о людях и событиях на территории 
города». В этом документе, в частности, 
детально прописана процедура офици-
ального признания самовольно установ-
ленных мемориалов, которую разработал 
депутат городского Совета Юрий Гребен-
ников.

В ходе совместного заседания комис-
сий депутаты поддержали инициативу уза-
конить памятник великому русскому поэту 
Сергею Есенину, который установлен в 
одноимённом сквере на Харьковской горе, 
а также бюст Героя России Юрия Чумака, 
размещённый возле здания Белгородского 
педагогического колледжа на ул. Будён-
ного. Кроме того, официальный статус 
получат мемориальные доски в память о 
Героях Советского Союза Иване Кожемя-
кине и Андрее Черникове на фасаде 33-й 
школы, о Григории Добрунове и Иване 
Гнездилове на фасаде Центра образова-
ния № 1, а также о Герое России Антоне 
Копейкине и посмертно награждённом ор-
деном Мужества Александре Журавлёве 
на здании областного управления Феде-
ральной службы безопасности. 

Руководитель муниципального управ-
ление культуры Ольга Лесных сообщила, 
что совместно с профильной комиссией 
продолжает исследовательскую работу 
ещё по девяти объектам.

На заседании постоянных комиссий 
депутаты рекомендовали принять проект 
решения на очередной сессии городского 
Совета.

Напомним, что 60-я сессия Белгород-
ского городского Совета шестого созыва 
состоится 25 апреля в 15.00 в актовом 
зале мэрии. Заседание будут транслиро-
вать в режиме онлайн на официальном 
сайте органов местного самоуправления 
Белгорода.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО ВИКТОРА МОЛОСТОВА

Депутаты готовятся к сессии  ■ Комиссии

Добрая инициатива  ■ Волонтёрство

 ► 16 апреля в честь праздника Светлой Пасхи «Молодая 
Гвардия» отправила на границу не только гуманитарную 
помощь, но и куличи, испечённые заботливыми руками 
белгородских мам.
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О безопасности
Вячеслав Гладков заверил, что этот 

вопрос решается на самом высоком уров-
не и за ситуацией в области внимательно 
следят. Однако губернатор подчеркнул, 
что не может говорить открыто обо всех 
мерах, которые предпринимаются для 
обеспечения безопасности региона Ми-
нистерством обороны и специальными 
службами. 

- Могу сказать, что взаимодействие 
выработано на очень высоком уровне. 
Разрабатываются различные меры для 
обеспечения дополнительной безопасно-
сти со стороны органов государственной 
и муниципальной власти. Вы видите, что 
мы много работаем в рамках гражданской 
обороны. Конечно, переживаем, готовим-
ся к сложностям. Потому что если будем 
заниматься шапкозакидательством и го-
ворить, что у нас всё хорошо и спокойно, 
и до беды недалеко. Поэтому организуем 
различные варианты решения вопросов, 
и надеюсь, что это поможет в дальней-
шем нам справляться со всеми сложно-
стями, - отметил губернатор.

Вячеслав Гладков заявил, что у вла-
стей и силовых министерств нет никакой 
недооценки угроз, в том числе на фоне 
рисков проникновения через границу ди-
версионных групп и беспилотников.

- Безопасность - главная задача го-
сударственной власти. В рамках наших 
полномочий мы всю эту работу выполня-
ем. С первых дней показываем все меры, 
которые предпринимаем, начиная с фор-
мирования добровольных народных дру-
жин, заканчивая круглосуточной охраной 
отдельных объектов и многими другими 
мероприятиями. Эта работа показывает 
готовность и выстраивание мер, которые 
обеспечивают безопасность на промыш-
ленных, энергетических объектах и по-
зволяет решить много других вопросов, - 
отметил глава региона.

Отдельно он ответил на вопрос о том, 
кто и как в случае необходимости бу-
дет вывозить маломобильных жителей 
региона.

- Мы более 13 месяцев занимаемся 
тренировками, начиная от оказания пер-
вой помощи и заканчивая вывозом лю-
дей из опасных территорий. Это помогло 
нам сформировать все нужные навыки 
во время обстрелов приграничных сёл. 
Как будет решаться вопрос с вывозом, 
решат органы местного самоуправления 
во время подомовых обходов. Где-то эта 
работа выстроена и за лежачими людь-
ми закрепляются или соседи, или другие 
люди. Взаимодействие ведётся через 
МЧС, Росгвардию, другие силовые струк-
туры. На защищённых автомобилях бу-
дет производиться вывоз в случае необ-
ходимости. Поэтому нужно внимательно 
относиться ко всем рекомендациям, кото-
рые дают органы местной власти, МЧС и 
другие структуры. Если есть в этой связи 
конкретные вопросы, нужно через номер 
112 или напрямую в органы власти зво-
нить и задавать вопросы. Главы быстро 

реагируют на любую ситуацию, - заверил 
губернатор.

Глава региона зачитал одно из обраще-
ний с просьбой не проводить в этом году 
традиционное шествие в рамках акции 
«Бессмертный полк», которая уже стала 
одним из главных событий во время празд-
нования Дня Победы по всей России.

- Решение пока не принято. В этом 
году у нас точно не будет проводиться 
военный парад. А Бессмертный полк в 
любом случае будет. Но в каком виде - в 
обычном формате или в онлайне - решим 
совместно на заседании регионального 
оперативного штаба. Об этом отдельно 
обязательно сообщу. Рисковать жизнями 
и здоровьем людей точно никто не будет, 
если увидим в этом угрозу, - подчеркнул 
Вячеслав Владимирович.

Об образовании
- Я хочу, чтобы Белгородская область 

развивалась. Без развития образования 
это сделать невозможно, поэтому мы 
строим много школ, - отметил Вячеслав 
Гладков. 

Он также рассказал, что в Белгороде 
построят ресурсный центр, который по-
зволит адаптировать образовательные 
программы передовых школ страны и по-
может распространять этот опыт на дру-
гие школы региона.

Глава региона также ответил на не-
сколько вопросов родителей школьников:

- Всероссийские проверочные работы 
будут писать в этом году только те, кто 
занимается в очном формате. В школах, 
в которых дети обучаются дистанционно, 
их в текущем учебном году проводить не 
будут. 

Губернатор пояснил, что выпускники 
9-х классов смогут получить аттестат по 
результатам текущей успеваемости без 
сдачи ОГЭ. Ученикам 11-х классов предо-
ставят право или без ЕГЭ поступать по 
вступительным экзаменам самого вуза, 
или сдавать ЕГЭ по тем предметам, кото-
рые нужны в выбранном вузе. 

- Какими будут праздники для выпуск-
ников школ, единого решения пока нет. 
Всё зависит от оперативной обстановки. 
Общий бал выпускников в этом году де-
лать по понятным причинам не будем. 
Как будет происходить вручение дипло-
мов, будут решать родители и директора 
школ. Там, где будет опасно, будем пре-
доставлять автобусы, чтобы переносить 

мероприятия в другие места, - отметил 
глава региона.

По его словам, работу школьных лаге-
рей летом власти постараются организо-
вать там, где это будет безопасно.

- Получить путёвку в детский лагерь 
«Бригантина Белогорья» можно через 
органы местного самоуправления, - рас-
сказал Вячеслав Владимирович.

Жители Белгорода попросили губер-
натора разрешить первоклассникам по-
сещать школы для краткосрочных очных 
занятий с учителями: им это поможет 
правильно вписаться в образовательный 
процесс. Вячеслав Гладков ответил, что 
запретов на визиты небольших групп де-
тей в школы нет. Важно лишь согласовать 
такие посещения с руководством учебных 
заведений. Нет запрета и на проведение 
факультативных занятий. Главный крите-
рий - избегать массового скопления де-
тей. При этом губернатор раскритиковал 
действия некоторых директоров, которые 
закрывают доступ на школьные стадионы 
для тех, кто хочет заниматься спортом. 
Он отметил, что все жители близлежащих 
домов, включая детей, должны иметь до-
ступ к спортивным площадкам.

Ответил губернатор и на вопросы от 
родителей дошкольников, в частности, 
заверил, что белгородский детский сад 
№ 35 заработает в режиме дежурных 
групп после 25 апреля, а до конца мая 
удастся решить проблемы с энергоснаб-
жением в детском саду № 41 - вопрос у 
властей на контроле.

О строительстве 
и благоустройстве

Горожане поинтересовались, когда бу-
дут сданы дома четвёртой очереди про-
екта «Новая жизнь» и участники получат 
своё жильё. Вячеслав Гладков признал, 
что с этим проектом не всё хорошо:

- Год назад эти вопросы уже задава-
ли. Я, со слов своих подчинённых, гово-
рил, что квартиры должны быть сданы в 
мае 2023 года. Вижу сейчас, что до меня 
эту информацию довели неправильно, и 
они уже не успевают, - сказал губернатор.

Он заверил, что в ближайшее время по-
сетит объект, чтобы узнать, в чём заключа-
ется проблема, и постарается её решить.

В ходе прямой линии глава регио-
на рассказал о том, какие изменения в 
ближайшее время ожидаются в облике 

областного центра. В частности, он со-
общил, что в Белгороде подготовили про-
ект обновления Архиерейской рощи. Од-
нако он получился довольно затратным, 
поэтому в этом году к его реализации 
приступить не получится. Глава региона 
пообещал учесть необходимость благо-
устройства рощи при формировании бюд-
жета на 2024 год.

- Проект есть. Было много обсуждений. 
Мне проект нравится. Хотя помню: когда 
гулял по Архиерейской роще, подходили 
девушки, говорили, мол, вы только вред 
приносите, не нужно ничего очищать от 
сухостоя, не нужно убирать поваленные 
деревья. Работы по благоустройству мы, 
конечно, проводить будем. Будем объ-
яснять, согласовывать их с жителями. В 
2023 году работы не начнём точно: если 
помните, проводил опрос и первый объ-
ект, который горожане выбрали для бла-
гоустройства, это парк Ленина. Там тоже 
проект готов, и в этом году мы начинаем 
его реализацию с замены инженерных 
коммуникаций, - рассказал губернатор.

Вячеслав Владимирович также со-
общил, что власти готовят проект благо-
устройства территории на месте бывшего 
камышитового завода. 5 февраля 1942 
года, во время оккупации Белгорода гит-
леровцами, здесь произошла страшная 
трагедия: жителей города, включая ста-
риков и детей, свезли к заводу в 35-гра-
дусный мороз, затолкали в сарай, кото-
рый сожгли вместе с людьми. Во время 
прямой линии губернатора белгородец 
Сергей Петров поинтересовался, когда 
на месте трагедии появится памятный 
парк - ранее Вячеслав Гладков выступал 
с таким предложением.

- Прекрасно помню, когда впервые по-
сетил это место. Был там с сыном. Пом-
ню, какие обещания давал. Есть очень 
большое желание сделать там замеча-
тельный сквер. Это место, которое точ-
но требует благоустройства. Проблема 
в том, что там частная собственность. 
Прийти и отнять землю у меня никакого 
права нет. Сейчас администрация города 
завершает разработку эскизного вариан-
та сквера. Надеюсь, вместе с мэром горо-
да Валентином Демидовым мы к 9 Мая 
представим вам этот эскиз, - рассказал 
Вячеслав Владимирович.

Записал Евгений ЗЕЛЁНЫЙ
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

ПРАВИТЕЛЬСТВА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Вячеслав Гладков:

 ► 13 апреля глава региона 
провёл прямую линию 
в социальных сетях. 
От белгородцев поступило 
более 3 500 вопросов. 
За 1,5 часа губернатор 
ответил на 85 из них. 
Выделим самые важные 
сообщения, касающиеся 
жителей областного 
центра.

«Хочу, чтобы Белгородская область 
развивалась»
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Наша статистика

Материалы полосы подготовил Вадим КУМЕЙКО

Из центра в пригороды
Начальник отдела статистики населе-

ния и здравоохранения Белгородстата 
Тамара Курилюк напомнила, что Всерос-
сийская перепись населения, в которой 
широко применялись цифровые техноло-
гии, проходила с 15 октября по 14 ноября 
2021 года. Итогом переписи стала офици-
альная статистическая информация, фор-
мируемая на основе сведений о населе-
нии, содержащихся в переписных листах. 
Она касается численности и структуры 
населения, его распределения по террито-
рии Российской Федерации в сочетании с 
социально-экономическими характеристи-
ками, национальным и языковым составом 
населения, образовательным уровнем. 

Итоги Всероссийской переписи насе-
ления 2020 года на федеральном уровне 
подводили в два этапа. На первом этапе 
в апреле 2022 года Росстат опубликовал 
предварительные итоги о численности 
переписанного населения по РФ, феде-
ральным округам и субъектам России с 
разбивкой на городское и сельское насе-
ление, а также на мужчин и женщин. На 
втором этапе, начиная с августа 2022 года 
и до 31 декабря 2022 года, Росстат подвёл 
окончательные итоги Всероссийской пере-
писи населения 2020 года по Российской 
Федерации, федеральным округам и субъ-
ектам РФ. Итоги переписи в 11 томах раз-
местили на официальном сайте Росстата.

По итогам Всероссийской переписи на-
селения - 2020 на территории Белгород-
ской области постоянно проживает 1 млн 
540,5 тыс. человек. По сравнению с пере-
писью 2010 года численность населения 
области увеличилась на 8 тыс. человек, 
или на 0,5 %. Численность городского на-
селения составила 1 млн 5,1 тыс. чело-
век и снизилась за межпереписной период 
на 7,8 тыс. человек (на 0,8 %), а сельско-
го - выросла на 16,8 тыс. человек (на 3 %) 
и составила на 1 октября 2021 года 535,4 
тыс. человек. 

- Доля городских и сельских жителей 
в структуре населения составила 65,2 % 
и 34,8 % соответственно, и перераспре-
делилась за межпереписной период в 
пользу сельского населения на 0,9 про-
центного пункта вследствие активного ин-
дивидуального жилищного строительства 
в сельской местности области и миграции 
части городских жителей в сельские насе-
лённые пункты районов, расположенных 
вблизи крупных городов, - пояснила Тама-
ра Курилюк.

Значительная доля, или 81,3 % город-
ского населения, проживает в 11 городах 
области. При этом преобладающая часть 
(почти 60 %) всего городского населения 
области проживает в двух городах - Белго-
род и Старый Оскол. 

«На десять девчонок 
по статистике девять ребят»

Итоги переписи-2020 показали, что 
в Белгородской области женщин по-
прежнему больше, чем мужчин, на 113,4 
тыс. человек. Таким образом, на 1000 
мужчин приходится 1159 женщин. В 
2010 году численность женщин превыша-

ла численность мужчин на 122,1 тыс. чело-
век, то есть на 1000 мужчин приходилось 
1173 женщины.

По словам Тамары Михайловны, соот-
ношение несколько улучшилось в поль-
зу мужчин за счёт снижения показателей 
смертности среди мужского населения об-
ласти и увеличения доли сильного пола в 
структуре миграционных потоков.

В связи с изменениями, внесёнными в 
пенсионное законодательство РФ, в 2021 
году верхняя граница трудоспособно-
го возраста составляла для мужчин 61,5 
года и для женщин - 56,5 года. За межпе-
реписной период численность населе-
ния старше трудоспособного возраста 
в Белгородской области выросла на 
53,9 тыс. человек (на 14,6 %) и составила 
421,9 тыс. человек. При этом численность 
населения в трудоспособном возрасте 
за тот же период снизилась на 65 тыс. 
человек, или на 7 %, и составила 869,2 
тыс. человек. Доля его в общей численно-
сти населения области составила 56,4 %, в 
2010 году - 61 %. 

Число детей и подростков (в возрасте 
от 0 до 15 лет) увеличилось на 19,1 тыс. 
человек, или на 8,3 % и составило 249,4 
тыс. человек. Доля их в возрастной струк-
туре населения области составила 16,2 % 
(в 2010 году - 15 %).

- Перепись показала, что продолжается 
процесс демографического старения насе-
ления. Средний возраст жителей области 
составил 42,3 года, в том числе мужчин - 
39,8 года, женщин - 44,5 года. По сравне-
нию с 2010 годом белгородцы в среднем 
стали старше на 2 года, в том числе муж-

чины - на 2,1 года, женщины - на 2 года, - 
констатировала Тамара Курилюк. 

Женаты и с детьми
По состоянию на 1 октября 2021 года в 

браке (как в зарегистрированном в органах 
ЗАГС, так и в так называемом граждан-
ском) состояли 638 мужчин из 1000 в воз-
расте от 16 лет и старше. В 2010 году таких 
было 660. Из 1000 женщин указанного воз-
раста в браке состояли 544, что на уровне 
итогов переписи 2010 года. Никогда не со-
стояли в браке 214 мужчин из 1000 мужчин 
в возрасте от 16 лет и старше, из 1000 жен-
щин указанного возраста - 134. В 2010 году 
их было 229 и 156 соответственно. 

- Следует отметить, что показатели 
брачности выше у городских мужчин, 
чем у сельских - 650 и 622 соответствен-
но на 1000 мужчин в возрасте от 16 лет и 
более, указавших состояние в браке, - под-
черкнула Тамара Михайловна. - Среди 
женщин - наоборот: сельские женщины 
чаще выходят замуж, чем городские, - 550 
и 540 соответственно на 1000 женщин в 
возрасте от 16 лет и старше.

Число разведённых и разошедшихся 
(не оформивших юридически фактическое 
расторжение зарегистрированного брака, 
а также распавшиеся незарегистрирован-
ные браки) составило 103 и 137 человек на 
1000 лиц соответствующего пола и возрас-
та, в 2010 году - 73 и 109 человек.

Вдовцы среди мужчин составили 45 че-
ловек на 1000. Среди женщин вдов - 185 на 
1000. В 2010 году эти показатели составля-
ли 38 и 191 человек соответственно.

Среднее число рождённых детей на 
1000 женщин составило по области 1402 
ребёнка, причём у городских жительниц - 
1295, а у сельских - 1566.

Из общего числа женщин, ответивших 
на вопрос о числе рождённых ими детей, 
19,7 % ответили, что детей не рожали, 
33,4 % женщин родили по одному ребён-
ку, 37,2 % - по два ребёнка, 7,6 % - по три 
ребёнка и 2,9 % - четырёх и более детей.

Учёт домохозяйств
По данным переписи, в Белгородской 

области зафиксировано 664,2 тыс. част-
ных домохозяйств, в которых проживает 
99,4 % населения региона. Ещё 0,6 % 
населения проживает в коллективных до-
мохозяйствах: учреждениях социального 
и медицинского обслуживания, казармах, 
местах заключения, религиозных органи-
зациях и т. п.

- По сравнению с 2010 годом число 
частных домохозяйств выросло на 76,9 
тыс., при этом средний размер домохо-
зяйства (имеется в виду среднее число 
членов домохозяйства) уменьшился и со-
ставил 2,3 человека. В 2010 году эта циф-
ра составляла 2,6 человека, - отметила 
Тамара Курилюк.

По её словам, средний размер домо-
хозяйства в сельской местности традици-
онно больше, чем в городской - 2,4 и 2,2 
человека соответственно, в 2010 году - 2,7 
и 2,5 человека соответственно.

В материале представлена первая 
часть доклада. Вторая часть доклада 
будет опубликована в одном из бли-
жайших номеров «Нашего Белгорода».

ИНФОГРАФИКА БЕЛГОРОДСТАТА

Белгородская область: 
от переписи до переписи

 ► В областном центре 
прошло заседание 
Общественного совета 
при Территориальном 
органе Федеральной 
службы государственной 
статистики 
по Белгородской 
области. Членам совета 
представили доклад 
об итогах Всероссийской 
переписи населения - 
2020. «Наш Белгород» 
знакомит читателей 
с основными 
показателями 
региональной статистики.

Соотношение  
мужчин и женщин, %

Средний возраст   
жителей области  

42,3 года
Мужчин - 39,8 года
Женщин - 44,5 года

46,3
мужчины

53,7
женщины

Доля женщин  
в возрасте 15 лет и старше,  

ответивших на вопрос о числе 
рождённых ими детей, %

19,7
Детей  

не рожали

33,4
Родили  

по одному  
ребёнку

37,2
Родили  
по два  

ребёнка

7,6
Родили  
по три  

ребёнка
2,9

Родили  
четырёх  

и более детей

Частные домохозяйства 
по размеру домохозяйства, %

Домохозяйства, состоящие из:

36,2
1 человека

27,0
2 человек

18,0
3 человек

11,9
4 человек4,4

5 человек

2,5
6 человек 
и более

ИТОГИ ВСЕРОССИЙСКОЙ ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ - 2020

ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ  

НА 01.10.2021

ГОРОДСКОЕ  
НАСЕЛЕНИЕ

СЕЛЬСКОЕ 
НАСЕЛЕНИЕ

МУЖЧИНЫ ЖЕНЩИНЫ
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21 апреля - День местного самоуправления

Статус местного самоуправления 
был закреплён в Конституции России 
1993 года. А через два года был принят 
Федеральный закон «Об общих принци-
пах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» и его ре-
гиональный аналог - закон «О местном 
самоуправлении в Белгородской обла-
сти». Опираясь на эти документы, в мар-
те 1996 года власти областного центра 
взяли новый курс на построение и разви-
тие системы местного самоуправления.

Тогда в Белгороде состоялись выбо-
ры депутатов Белгородского городско-
го Совета депутатов и главы местного 
самоуправления. Депутаты первого со-
зыва принимали решения, не только 
серьёзным образом отразившиеся на 
дальнейшей жизни города, но и ставшие 
судьбоносными на долгие годы. Так, на-
родные избранники приняли Устав го-
рода, положение о звании «Почётный 
гражданин города Белгорода», програм-
му по разработке нормативных актов, 
положений о муниципальной службе в 
Белгороде, утвердили Положение о гер-
бе и флаге города.

За прошедшее с той весны время 
был пройден большой путь в развитии 
гражданского общества и реформиро-
вании власти на местах. С тех пор всё 
бо́льшую роль в нашей жизни играют 
органы общественного самоуправления. 

От своего подъезда
С каждым годом растёт число нерав-

нодушных белгородцев, стремящихся к 
качественным переменам в жизни своего 
города. Местное самоуправление начи-
нается от уровня подъезда, дома, двора. 
Активные люди вкладывают в качествен-
ные изменения своё время, свой труд. 
Такая активность жителей приводит к 
тому, что каждый двор в Белгороде ста-
новится лучше, краше, благоустроеннее.

Значимую роль в жизни городских со-
обществ сегодня играют территориаль-
ные органы общественного самоуправ-
ления. Сегодня ТОСов в Белгороде 634. 
Работа некоторых из них - таких как «Ро-
сток», «Зелёный», «Сатурн», «Будён-
новский» - уже много лет является при-
мером для подражания. Во главе ТОСов 
стоят активисты, многие из которых не 
первый год участвуют в общественной 
работе и способствуют качественным 
переменам в жизни своего подъезда, 
двора, квартала. 

В июле 2019 года в Белгороде про-
изошло поистине революционное собы-

тие: вместо двух округов - Западного и 
Восточного - на карте областного цен-
тра появились 27 управ. Выполняя те же 
функции, что и округа, они стали гораздо 
ближе к населению. Управы находятся в 
шаговой доступности от жилых масси-
вов во всех микрорайонах. Главная их 
задача - оперативное и эффективное 
решение насущных проблем горожан. В 
обязанности сотрудников управ входит 
решение вопросов содержания и раз-
вития территории, санитарного порядка. 
Управы тесно взаимодействуют с сове-
тами территорий, депутатом от округа, 
ТОСами и активными жителями.

Управа № 24 «Гражданская» находит-
ся практически в самом центре города. 
Возглавляет её Николай Эберлейн. Вот 
что он говорит о своей работе:

- Телефон не выключается. Практи-
чески круглосуточно работаем. Звонки 
приходят и в субботу, и в воскресенье. 
На все стараемся ответить. Вопросы 
различные, начиная от благоустрой-
ства дворовой территории и работы 
управляю щих компаний и заканчивая 
согласованием шлагбаумов. Житель 
может обратиться абсолютно с любым 
вопросом как устно, так и письменно. 
Конечно, мы можем дать ответы не на 
все вопросы. В таких случаях мы пере-
направляем заявителя в компетентный 
орган. И он обязательно получит ответ.

Самый инициативный 
гражданин

Совет территории, как правило, воз-
главляет депутат по одномандатному 
округу. Депутаты Белгородского город-
ского Совета постоянно на связи с ак-
тивистами, с их помощью они всегда в 
курсе самых насущных проблем, воз-
никающих на территории. Такая связка 
«депутат - активисты» помогает опера-
тивно эти проблемы решать. 

Вершина пирамиды - законодатель-
ная и исполнительные ветви власти ор-
ганов местного самоуправления. Бел-
городский городской Совет занимается 
законотворческой деятельностью в пре-
делах своей компетенции, тесно взаи-
модействует с администрацией города. 
Горсовет подконтролен и подотчётен 
жителям города. Именно от волеизъяв-
ления горожан, выраженного на выбо-
рах, зависит то, кто отстаивает интересы 
белгородцев в представительном органе 
муниципальной власти. Среди функций 
Совета - принятие городского бюджета, 
формирование планов и программ раз-
вития города, контроль за исполнением 
решений, принятых органами и долж-
ностными лицами местного самоуправ-
ления.

Председатель Белгородского город-
ского Совета Вадим Радченко считает, 
что вопросы развития города можно ре-
шать только в тесном контакте с белго-
родцами.

- Депутат - это и есть инициативный 
гражданин, - подчёркивает Вадим Вита-
льевич. - Всё начинается со двора. У нас 
старшие домов и руководители  ТОСов - 
это базовый уровень, на котором всё ос-
новано. Выше - совет территории, в ко-
торый они входят. А потом уже депутат. 
Получается, что в депутаты идут самые 
инициативные граждане, которые в этом 
статусе решают вопросы развития тер-
риторий.

Кстати, Вадим Радченко, который из-
бран как депутат от округа № 1, сам ре-
гулярно появляется на территории, инте-

ресы жильцов которой он представляет 
в горсовете. Во время очередного визи-
та Вадима Витальевича встретила возле 
школы № 43 жительница дома № 16 по 
улице Спортивной Любовь Чуева. 

- Надо нам в подвале сделать ремонт. 
Срочно! - эмоционально говорит женщи-
на, обращаясь к «своему» депутату. 

- Приду к вам обязательно, - отвечает 
Вадим Витальевич. - Зайдём в подвал, 
посмотрим. 

- Помогите, пожалуйста! - говорит Лю-
бовь Чуева и тут же благодарит депутата 
за недавно проведённый ремонт дворо-
вой территории. - Двор-то теперь у нас 
отличный! 

Вот такая зарисовка из повседневной 
жизни депутата. 

- У нас очень много инициатив граж-
дан, - отмечает председатель горсо-
вета. - Они массово участвуют во всех 
конкурсах. Поэтому некоммерческие 
организации, советы территорий и даже 
отдельные люди выигрывают гранты и 
помогают нам благоустраивать город. 
Второй важный фактор - помощь лично 
губернатора Вячеслава Гладкова, пра-
вительства области, работа администра-
ции города. Благодаря этому, несмотря 
на все сложности, Белгород продолжает 
оставаться одним из самых благоустро-
енных городов страны.

Сколько часов в сутках?
Администрация города - исполни-

тельно-распорядительный орган местно-
го самоуправления. Возможно, именно 
тот, на который возлагается наиболь-
шее количество обязанностей и с кото-
рого горожане в каждодневном режиме 
спрашивают отчёт о проделанной рабо-
те. Современные возможности позволя-
ют напрямую интересоваться тем, как 

решаются те или иные проблемы, за-
острять внимание на самых животрепе-
щущих из них. Администрации приходит-
ся трудиться буквально в режиме 24/7, 
отвечать на вопросы горожан, выяснять 
их интересы и пожелания не только во 
время живого общения, но и, к примеру, 
в социальных сетях, что также является 
требованием времени.

Деятельностью администрации сто-
лицы региона руководит мэр города. 
С 17 января 2023 года главой админи-
страции областного центра является 
Валентин Демидов. В Уставе городско-
го округа «Город Белгород» отмечено, 
что именно мэр города представляет 
администрацию города Белгорода в от-
ношениях с населением, органами госу-
дарственной власти, органами местного 
самоуправления, другими муниципаль-
ными образованиями, органами терри-
ториального общественного самоуправ-
ления, предприятиями, учреждениями и 
организациями. 

Вступая в должность, Валентин Ва-
лентинович сказал:

- При поддержке правительства об-
ласти мы сможем добиться всех постав-
ленных задач и сделать наш город са-
мым лучшим.

Жизнь подтверждает эти слова, пра-
вильность избранного курса. Сегодня, 
невзирая на все трудности нашего не-
простого времени, Белгород продолжает 
расти и развиваться, традиционно входя 
в число наиболее благоустроенных и 
комфортных для жизни городов России. 
Такие достижения стали возможны толь-
ко благодаря консолидации усилий адми-
нистрации, депутатов городского Совета, 
сотрудников управ, управляющих компа-
ний, ТОСов и неравнодушных граждан. 

Андрей ЮДИН

Звенья одной цепи
 ► Сегодня местное самоуправление в нашем городе - 

неотъемлемая часть его повседневной жизни. Активность 
жителей, соучастие их в важных городских делах, постоянная 
обратная связь с исполнительной и законодательной 
властью - фундамент солидарного общества. Кажется, что так 
было всегда. Но это не совсем так.

Глава управы № 24 «Гражданская» 
 Николай Эберлейн.

Ф
О

ТО
 B

E
LA

D
M

.R
U

Председатель горсовета Белгорода Вадим Радченко общается с белгородцами. 
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Валентин Демидов возглавил администрацию Белгорода 17 января 2023 года. 
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Любители цветочного туризма планиру-
ют свой отдых, ориентируясь на сезон цве-
тения местных растений. К нему относятся 
популярные во всём мире туры: тюльпано-
вые - в Нидерланды и Турцию, лавандо-
вые - во Францию, розовые - в Болгарию 
и другие. В Японии существует древняя 
традиция любования цветами - «ханами», 
которая напоминает местным жителям 
о быстротечности человеческой жизни, 
ведь у них есть всего 5-10 дней, чтобы на-
сладиться красотой и ароматом сакуры. 
В этом главная специфика цветочного ту-
ризма - период цветения надо «поймать», 
ведь каждый раз это явление происходит 
в разное время и длится несколько дней - 
всё зависит от погоды. 

Дикая сакура в нашей стране не растёт, 
зато туристы имеют возможность созер-
цать так называемую «алтайскую саку-
ру» - маральник - вдоль Чуйского тракта, 
тюльпаны в степях Калмыкии и Ростовской 
области, маковые и лавандовые поля в 
Крыму, крокусы в горах Дагестана и даже 
цветущие болота в Псковской области.

Цветочный туризм отлично сочетается 
с экологическим (в большинстве случаев 
цветение происходит на реликтовых зем-
лях, охраняемых государством) и событий-
ным - к нему часто приурочены фестивали, 
цель которых - рассказать о редком расте-
нии и сохранить его. 

Дикие тюльпаны можно увидеть в 
окрестностях озера Маныч-Гудило на 
территориях заповедников «Ростовский» 
и «Чёрные земли». В дни цветения тюль-
панов здесь примерно на десять дней от-
крываются экологические маршруты для 
желающих посмотреть на цветущую степь. 
В этот период проходят и фестивали. Их 
площадки обычно находятся в стороне 
от тюльпановых полей, чтобы не нанести 
ущерба растениям. 

«Воспетая степь»
Так называется ежегодный одноднев-

ный фестиваль в заповеднике «Ростов-
ский», который мы посетили в минувшую 
субботу. На площадке мероприятия можно 
было узнать не только о природоохранной 
деятельности учреждения, растительном и 
животном мире донских степей, полезных 
ископаемых и истории освоения региона, 
но также получить информацию о климате 

России и его изменениях, поупражняться 
в правильной сортировке мусора, принять 
участие в мастер-классах и экологических 
играх, ознакомиться с казачьей культурой 
и традиционными промыслами. 

Но главным поводом для встречи стал, 
конечно, дикий тюльпан. В этом году го-
сти фестиваля рисковали так и не увидеть 
этого героя: на площадке, где проводился 
праздник, цветы уже отцвели, но органи-
заторы рассказали, где их всё ещё можно 
найти.

- Вам повезло застать последнее дыха-
ние тюльпанов этого сезона, - рассказала 
директор государственного природного 
биосферного заповедника «Ростовский» 
Людмила Клец. - В этом году они зацве-
ли на две-три недели раньше обычного. 
За последние 20-30 лет такое происхо-
дит впервые. Перенести фестиваль на 
неделю раньше мы не успели. Вроде бы 
цветение - процесс прогнозируемый, но 
климатические изменения всё же дают о 
себе знать.

Чтобы увидеть остатки роскоши, при-
шлось отправиться к Грузскому озеру на 

особо охраняемую территорию. Проехать 
туда из-за прошедших накануне дождей 
оказалось не так-то просто - накатанную 
по полю колею местами размыло. Мно-
гие автолюбители побоялись застрять в 
грязи и просто не добрались до конечной 
точки маршрута. А оно того стоило. За ме-
таллической калиткой с табличкой, пред-
упреждающей о штрафах, открывалась 
невероятная картина - усеянные красными 
бутонами холмы, спускающиеся прямо к 
берегу озера. Тут и там попадаются жёл-
тые и белые тюльпаны и даже ирисы - но 
их было мало, они отцвели раньше. А ведь 
ещё три-четыре дня назад здесь был на-
стоящий цветочный ковёр.

Ещё одна достопримечательность за-
поведника - дикие, точнее, одичавшие ло-
шади. Правда, чтобы на них посмотреть, 
надо преодолеть 500 метров акватории 
озера Маныч-Гудило на лодке, что весьма 
проблематично в дождь и ветер. По этой 
причине на островной участок заповедника 
мы так и не попали. Но это можно сделать 
и в любой другой день - главное, заранее 
записаться на экскурсию. 

Фестиваль «Воспетая степь» проводят 
с 2014 года, и это уже 11-е событие подоб-
ного рода (первые два года они проходили 
дважды - весной и осенью). Каждый раз 
площадка заповедника поднимает какую-
нибудь новую тему. 

- В этом году мы решили рассказать 
не только о Ростовской области, где рас-
положены две особо охраняемые при-
родные территории федерального значе-
ния - заповедник «Ростовский» и заказник 
«Цимлянский», - но и о сопредельной тер-
ритории - Донецкой Республике. Там есть 
национальный парк «Хомутовская степь - 
Миотида». Жаль, что наши коллеги не 
смогли приехать, но мы сами расскажем 
о них, ведь степь не знает границ, как и 
наша дружба, - поделилась Людмила Вла-
димировна.

В период цветения тюльпаны можно 
наблюдать не только на охраняемых тер-
риториях, но даже вдоль дороги, ведущей 
от Ростовского заповедника в сторону сто-
лицы Калмыкии. Нам повезло встретить 
в пути всё ещё алеющие в траве нежные 
бутоны. Правда, повстречали мы и тех, 

Тюльпан Шренка - многолетнее 
травянистое растение из семейства 
лилейных. Способ его размножения - 
семенной. Попадая в почву, семя 
даёт росток только на 6-7-й год. 
Доминирующим цветом венчиков 
у тюльпана является ярко-красный, 
но встречаются и другие цвета: 
жёлтый, оранжевый, белый, 
сиреневый. Этот цветок занесён 
в Красные книги Международного 
союза охраны природы и РФ, за его 
уничтожение предусмотрены 
штрафы - 2500-5000 рублей 
с граждан и 500 тыс. - 1 млн. рублей 
с юридических лиц.

СПРАВКА «НБ» »

 ► В России набирает 
популярность довольно 
новый для нашей страны 
вид туризма - цветочный. 
Расскажем о его 
особенностях на примере 
поездки в Ростовскую 
область и Калмыкию 
на цветение диких 
тюльпанов.

Тюльпановое поле на берегу озера Грузское.

Фестиваль «Воспетая степь» в ростовском заповеднике. Фестиваль тюльпанов в Элисте.

Дорога на Элисту.

Пусть будет нарядной земля
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кто рвал эти цветы у дороги, невзирая на 
штрафные санкции и многократные пред-
упреждения экологов.

Страна Бумба
Погода изменила наши планы увидеть 

массовое цветение тюльпанов ещё и в 
Калмыкии. Ведь чтобы насладиться этим 
зрелищем в заповеднике «Чёрные земли», 
тоже нужно было посетить островной уча-
сток территории. Мы решили ограничиться 
фестивалем, и тут к цветочному и событий-
ному туризму добавился этнографический. 

Фестиваль тюльпанов в Калмыкии на-
чался 1 апреля и продлится до конца меся-
ца. Праздник проходит уже в десятый раз 
на специальных концертных площадках 
Элисты, а также во всех районных муни-
ципальных образованиях республики. Нам 
довелось побывать на двух столичных 
площадках и посетить «День степи», про-
ходивший в посёлке Улан-Эрге Яшкульско-
го района. Ещё об одном месте, куда мож-
но приехать не только в праздничные дни, 
хотелось бы рассказать подробнее.

В этом году лейтмотивом фестиваля 
стал героический калмыцкий эпос «Джан-
гар», признанный ЮНЕСКО жемчужиной 
мирового народного творчества. Во время 
концертов, конкурсов и турниров по нацио-
нальной борьбе и стрельбе из лука зрители 
погружаются в сказочный мир благородных 
богатырей и волшебной страны Бумба, 
где всегда весна, нет старости и смерти. 
Вдохновившись героическим эпосом и кра-
сотой родного края, двоюродные братья 
Бадма Мушкаев и Хонгор Манджиев ре-
шили создать в посёлке Адык такое место, 
куда захотели бы приехать другие жители 
республики и туристы. Односельчане ини-
циативу поддержали. Благодаря общим 
стараниям и грантовым средствам и появи-
лась сказочная «Страна Бумба», где можно 
увидеть настоящие чудеса - поющие пески, 
розовое озеро, горящий источник, а ещё 
ознакомиться с калмыцким традиционным 
жилищем и фольклором, отведать блюда 
национальной кухни, пострелять из лука и 
покататься на верблюдах. 

Испытать нам довелось не всё - дорогу к 
озеру размыло совсем, а песчаные барха-
ны промокли и петь не могли, но источник 
произвёл неизгладимое впечатление. Не-
возможно поверить, что бурлящий поток, 
вырывающийся из земли, может так гореть 
благодаря метану, содержащемуся в воде. 

Все эти чудеса - территория государ-
ственного природного биосферного за-
поведника «Чёрные земли», где Хонгор 
Манджиев трудится специалистом по эко-
лого-просветительской работе. 

- Мы с братом задумали создать такой 
центр этнографического туризма, чтобы 
показать, как жили наши предки, ознако-
мить с национальными традициями. Когда 
мы поняли, что это интересно многим лю-
дям, то решили заявить о себе - поучаство-
вать в федеральной программе по раз-
витию внутреннего и въездного туризма. 
Бадма стал победителем конкурса и полу-

чил грант. Мы поставили юрты, облагоро-
дили территорию, разместили беседки для 
отдыха и купили автобус для безопасных 
и удобных перевозок по экологическим 
маршрутам природного заказника, - рас-
сказал Хонгор.

Его экскурсии - это не просто кладезь 
полезной и интересной информации, но и 
настоящее приключение, наполненное лю-
бовью к природе и национальной культуре. 
По словам Хонгора, всё в Калмыкии самое 
лучшее и исключительное: озеро - самое 
солёное, верблюды - самые большие, а 
звёздное небо летом - самое низкое и яр-
кое. 

- Такие проекты помогают развиваться 
региону, учат людей ценить природное и 
этническое многообразие. Посещая Кал-
мыкию, люди понимают, что приехали 
сразу в несколько стран: тут есть своя 
Австралия, Танзания, Боливия, Израиль с 
Мёртвым морем, - со свойственным ему 
чувством юмора заявляет калмык. 

На территории заказника мы всё-таки 
нашли одно цветущее растение - это тама-
рикс, или бисерник. Его сухие, кажущиеся 
безжизненными ветви покрыты розовыми 
цветами, которые, скорее, напоминают че-
шуйки. Выглядит кустарник при этом очень 
нежно и необычно. 

Что? Где? Когда?
Как мы убедились на собственном опы-

те, цветение растений не всегда совпадает 
с посвящёнными им фестивалями. Поэто-
му при планировании путешествия надо 
учитывать местную специфику. Например, 
благодаря ранней весне маральник на Ал-
тае уже цветёт, а фестиваль запланирован 
только на 29 апреля. Надеемся, кто-то ещё 
успеет не только купить билеты на само-
лёт, но и застать цветы. 

Мы же пока поищем, что ещё цветёт в 
пределах тысячи километров от дома: 

- анемоны - Воронежская область, ме-
ловые склоны реки Дон около посёлка Сто-
рожевое-1 - конец апреля - середина мая; 

- дикий миндаль - Воронежская об-
ласть, Семилукский район, Точилинский 
лог - апрель-май;

- воронцы, или пионы узколистные - 
Вейделевский район Белгородской об-
ласти, Каменский район Воронежской об-
ласти, Радищевский район Ульяновской 
области, Самойловский район Саратов-
ской области - май;

- дикие гладиолусы - Глушковский рай-
он Курской области, Тербунский район Ли-
пецкой области - конец мая - начало июня;

- лотосы - дельта Волги, Калмыкия, 
Астраханская, Волгоградская области, 
Краснодарский край - июль - август.

- хризантемы - урочище Плющань Ли-
пецкой области - август.

На территории заповедника «Белого-
рье» тоже можно любоваться цветущими 
растениями. Подобрать подходящие для 
цветочного туризма помогла Мария Ще-
кало - заместитель директора по научной 
работе.

На территории участка «Стенки-Изго-
рья» (в 9 км к юго-западу от Нового Оско-
ла) туристов заинтересуют волчеягодник 
Софии - редкий реликтовый вид, зане-
сённый в Красные книги Международного 
союза охраны природы, России и Белго-
родской области. Он цветёт в первой поло-
вине мая. Во второй половине мая цветут 
ковыль перистый, копеечник крупноцвет-
ковый, лён украинский. В первой половине 
июня - шпажник тонкий.  

На участке «Ямская степь» (в 12 км к 
юго-западу от Губкина) в апреле можно 
увидеть адонис весенний и прострел рас-
крытый, в апреле-мае - ломонос крупно-
цветковый и касатик низкий, во второй 
половине мая - ковыли, степное разнотра-
вье - в мае - начале июля, а шалфей лекар-
ственный и шалфей поникающий - в июне.

На участке «Лес на Ворскле» (в окрест-
ностях Борисовки) - своя палитра цве-
тущих растений: пролеска сибирская - в 
марте - начале апреля, хохлатка плотная, 
хохлатка Маршалла и медуница неясная - 
в апреле, ландыш майский - в конце апре-
ля - мае.

Порадовать цветением могут не только 
дикие растения. Например, потрясающее 
зрелище представляют собой поля рап-
са, льна, шалфея, дельфиниума и всем 
знакомого подсолнечника. В Ростовской 

области, недалеко от музея «Тихий Дон», 
выращивают лаванду - можно не ехать за 
ней в Крым. А на озере в белгородской Бы-
ковке прижились лотосы, привезённые с 
Дальнего Востока. 

Да и фестивали цветов проходят не 
только в местах их естественного произ-
растания. Площадкой для обмена опытом 
ландшафтных дизайнеров и настоящим 
шоу для зрителей становятся мероприятия 
в Москве, Санкт-Петербурге, Ярославле и 
Самаре, недавно появилась такая тради-
ция и в Белгороде. Это повышает тури-
стическую привлекательность региона. В 
прошлом году в рамках фестиваля «Река 
в цвету» город украсили 2,5 миллиона 
тюльпанов и десятки арт-объектов, живая 
музыка звучала на нескольких площадках 
на протяжении трёх дней, люди приезжа-
ли из всех районов области и из соседних 
регионов. В последние выходные апреля 
город снова будет ждать гостей на празд-
ник цветов. 

Марина МИНДОЛИНА
ФОТО АВТОРА И АНАТОЛИЯ НОВИКОВА

1.  Планируйте поездку заранее, связывайтесь с заповедниками и заказниками, 
где цветут растения, и будьте готовы поменять планы в последний момент - 
цветение непредсказуемо.

2.  Передвигайтесь по территории заказника только по специально 
организованным экологическим маршрутам и желательно в организованных 
группах в сопровождении сотрудника учреждения, чтобы не причинить вреда 
окружающей среде или своему здоровью.

3.  Правильно одевайтесь для посещения полей - высокие резиновые сапоги и 
закрытая одежда будут преимуществом при встрече с клещами или змеями. 
Не помешают и непромокаемые брюки из какой-нибудь «скользкой» ткани 
вроде нейлона.

4.  Не рвите цветы - от этого не будет пользы ни природе, ни вам: цветы не 
смогут разбросать семена, чтобы снова взойти, и до вашего дома не 
доедут - вянут они очень быстро и в воде не стоят.

Советы начинающим цветочным туристам:

Лавандовое поле в Ростовской области. 
Конец июня 2022 года.

«День степи» в посёлке Улан-Эрге. Верблюды калмыцкой породы катают туристов.

Цветущий тамарикс в степях Калмыкии.
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- Николай Витальевич, расскажите свою исто-
рию. Как вы попали в Афганистан?

- Очень просто: мы, советские люди, жили и росли 
в стране, которая нас воспитывала и учила быть па-

триотами и в которой служить в армии было почётно. 
Поэтому нам сказали: «Время выбрало вас». Перед 
тем как попасть в Афганистан, мы прошли все меди-
цинские комиссии, и нас отправили сначала в Курск, а 
потом уже к месту службы.

- Было страшно? Не думали отказаться от 
службы в Афганистане?

- Вы знаете, как раз наоборот: мы туда рвались. 
Нам было по 18-19 лет, коллектив у нас был очень 
дружный: все ребята были из Белгорода, друг друга 
хорошо знали. 

- Когда вы прибыли в Афганистан, насколько 
совпали ожидания и реальность?

- Мы прилетели на аэродром Шинданд. Над голо-
вами гудят вертолёты, истребители, звук пронизываю-
щий. На земле ездят БТРы, БМП, все с оружием, фор-
ма одежды сильно отличается от той, что мы видели в 
армии до этого. Оказалось, что многое из того, что нам 
давали в учебке и рассказывали на занятиях в  армии, 
на практике выглядит совсем иначе. Там мы попали в 
реальную жизнь.

- Оглядываясь назад, не жалеете о принятом 
тогда решении отправиться в Афганистан?

- Нет, я ни о чём не жалею. Там я познал жизнь, 
понял, как бывает трудно и как из таких ситуаций вы-
ходить. 

- Как вы считаете, нужно ли сохранить службу 
в армии по призыву? Или Российская армия долж-
на быть профессиональной, когда человек сам 
выбирает этот путь?

- Чтобы солдат стал контрактником, ему сначала 
нужно пройти срочную службу. Контрактная служба, ко-
нечно, престижна. Если организовать всё правильно - 
ввести жёсткий отбор, смотреть, какая у потенциаль-
ного контрактника мотивация, создать современные 
учебные центры, обеспечить бойцов обмундировани-

ем и снаряжением, чтобы они могли тренироваться не 
только в учебных классах, но и на полигонах, на уче-
ниях, - вот в таком случае приоритет, конечно, следует 
отдавать контрактной армии. 

- Среди нынешних военнослужащих есть мо-
лодые люди, которые мотивированы на службу 
в армии?

- Конечно, есть. Я много общаюсь с ребятами-кон-
трактниками - это настоящие мастера своего дела. Они 
прекрасно знают, что и как делать в бою. И мотивация 
у них зашкаливает. Речь даже не о материальной сто-
роне: они на самом деле готовы защищать своё Оте-
чество. Те, кто не хочет служить, разрывают контракт 
и уходят домой. Остаются те, кто понимает, зачем они 
здесь и ради чего служат. 

Сергей ЕЛИСЕЕВ
Записал Вадим КУМЕЙКО

ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»  
И ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА НИКОЛАЯ САНИНА

 ► Наша читательница,  
председатель Совета ветеранов 
ОАО «ВИОГЕМ» Оксана Корсунова 
рассказывает об истории 
старейшего литературного 
сообщества города.

Уже 40 лет продолжает своё существование клуб 
«Книгочей» при институте ВИОГЕМ. 367 заседаний 
было проведено за этот период. Все темы и не пере-
числить, но среди них «Слово о полку Игореве», «По-
эты военных лет», «По следам отцов, прошедших 
вой ну», одному только творчеству А.С. Пушкина было 
посвящено около сорока заседаний.

Были такие времена в истории России, когда было 
модно читать. Например, в Пушкинский век женщины 
зачитывались романами. А в 1980 - 90-е годы выходи-
ли толстые журналы и газеты, за ними стояли очереди 
в киосках, читатели передавали их друг другу, чтобы 
прочесть и обсудить вновь изданное.

В 1983 году в институте ВИОГЕМ было создано об-
щество любителей книги «Книгочей». Возникло оно не 
на пустом месте. В передовом научно-исследователь-
ском и проектно-конструкторском институте всесоюз-
ного значения собрались лучшие специалисты страны. 
Их образовательный уровень, неподдельный интерес к 
книгам, их таланты - всё это делало институт не только 
основанием науки и инженерии при освоении место-
рождений железа Курской магнитной аномалии (КМА), 
но и центром интеллектуального развития города Бел-
города.

В первом десятилетии существования клуба на-
считывалось до 80 его членов. Это были люди самых 
разных должностей: от директора института до водите-
лей, работающих на производстве. Возглавляла клуб 
все эти 40 лет наша любимая заведующая научно-тех-
нической библиотекой Надежда Аркадьевна Борода-
това, труд которой отмечен десятками грамот и бла-
годарностей. Множество стихов сложено в её честь, и 
этот добрый слоган тоже о ней: «Присутствие Борода-
товой незаметно. Заметно её отсутствие». И это дей-
ствительно так.

Теперь Надежде Аркадьевне далеко за 80. Но клуб 
продолжает существовать. Да, в нём уже мало книго-
чеев из самого института - десятка два. Но сколько же-
лающих жить его жизнью, прикасаться к его духовной 
ауре!

Гостями клуба были известные поэты и писатели, 
артисты и журналисты. В двух летописных альбо-
мах оставили свои автографы М. Соболь, Е. Андре-
ева, С. Поликарпов, О. Михайлов, Г. Калюжный, 
А.  Сергеев, сёстры К. и Р. Лисициан и белгородцы - 

К. Мамонтов, Н. Овчарова, В. Бабин, С. Топлинская, 
Е. Щетинина, В. Белов, А. Пальваль, В. Русанов, 
В. Шаповалов и другие.

На недавнем юбилее клуб и его активные книгочеи 
вновь были награждены почётными грамотами адми-
нистрации и профкома института, Совета ветеранов 
Западного округа.

Надо признать, что наш клуб для такого города, как 
Белгород, - целое явление. За годы деятельности кни-
гочеями были собраны и отправлены сотни книг в сель-
ские школы и библиотеки тюрем, в интернат для пре-
старелых. Постоянно проводились выставки личных 
библиотек как в институте, так и в библиотеках города. 
Наши самые активные и всегда готовые участвовать 
в патриотическом воспитании молодёжи книгочеи - 
М.А. Путренко, Н.М. Чадюк, Н.А. Бородатова - орга-
низовывали встречи на разные темы: о профессиях, о 
матерях, о детях войны, об интересных местах Белго-
рода и белгородских знаменитостях. Их проводили в 
школах и библиотеках города.

Были изданы сборники стихов, брошюры наших со-
трудников: Кисилёва, Тиля, Петриченко, Ильина, 
Чурсанова, Изотова, Зельмановича, Троянова. О 
нашем клубе и его председателе Надежде Аркадьев-
не печатались статьи в местных газетах и в журнале 
«Звонница».

В первое воскресенье апреля в институте отмеча-
ется профессиональный праздник - День геолога. Кни-
гочеи совместно с ветеранской организацией вновь 
встречаются в небольшом актовом зале, чтобы гово-
рить о геологах-поэтах, петь их песни, читать их стихи.

 ► В газету «Наш Белгород» обратилась 
читательница, чтобы рассказать, как 
она признательна градоначальнику 
за помощь в решении проблемы.

Хочу выразить глубокую благодарность главе админи-
страции города Белгорода Валентину Валентиновичу 
Демидову!

«Ростелеком» отключил у меня в квартире стационар-
ный телефон. Я обращалась к ним много раз, но вопрос не 
решался, я осталась без связи. Обратилась за помощью к 
мэру, и вопрос мой решился сразу, в один день.

Уважаемый Валентин Валентинович, большое вам 
спасибо за такое быстрое решение моей проблемы!

С уважением,
Галина ИСУПОВА

Защита Родины - призвание или профессия?  ■ Наша армия

 ► Что заставляет человека выбрать 
путь защитника Отечества? 
На этот вопрос корреспонденту 
«Белгород-медиа» ответил ветеран 
боевых действий в Афганистане, 
белгородец Николай Санин.

Гордимся 
нашей полицией

 ► Ещё одна наша читательница 
поделилась с редакцией газеты своей 
историей со счастливым финалом.

Пару недель назад я потеряла на нашем железнодо-
рожном вокзале банковскую карту и даже не заметила это-
го. По дороге со службы её нашёл старший оперуполно-
моченный Белгородского линейного отдела МВД России 
на транспорте старший лейтенант полиции Владислав 
Посохов. Весь следующий день - свой выходной - Вла-
дислав Евгеньевич потратил на то, чтобы вернуть пропа-
жу. Он провёл целую поисковую операцию - пытался уве-
домить меня через банковские СМС-оповещения, искал 
контакты в сети и обращался ко мне там напрямую и через 
знакомых. А когда нашёл, меня ещё пришлось убеждать, 
что карта действительно потеряна, так как я об этом не 
знала. В результате к вечеру пропажа вернулась ко мне.

Хотелось бы выразить самую искреннюю признатель-
ность старшему лейтенанту полиции Владиславу Посо-
хову за потраченные на решение моей проблемы личное 
время и силы. Благодаря таким ответственным людям, 
которые поступают не только по долгу службы, но и по со-
вести, у нас есть повод гордиться нашей полицией!

С уважением,
Эльмира АБЛАЕВА

Для мэра мелочей 
не существует

 ■ БлагодарностьКлубу «Книгочей» 40 лет  ■ Читатель - наш автор
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Боевая ничья
Несколько дней назад этот человек был потерпевшим, а теперь и сам стал фи-

гурантом уголовного дела. 
Эта история началась 6 апреля, когда в первый отдел полиции обратился 50-лет-

ний мужчина, который сообщил, что у него похитили телефон. Личность подозре-
ваемого вскоре установили. Им оказался молодой человек, с которым заявитель 
накануне распивал спиртные напитки. Когда его нашли, он сказал, что похищенный 
мобильник стоимостью около 4000 рублей потерял.

В отношении подозреваемого отдел дознания УМВД России по Белгороду воз-
будил уголовное дело. Санкции статьи «Кража» - до двух лет лишения свободы.  

Но потерпевший не стал дожидаться законного разрешения ситуации. По пред-
варительным данным, 12 апреля он отправился домой к подозреваемому с наме-
рением вернуть похищенное. Дверь открыл отец молодого человека. Между муж-
чинами произошла словесная перепалка. В ходе конфликта потерпевший, требуя 
отдать похищенный сыном пенсионера мобильник, ударил 82-летнего хозяина 
квартиры по голове молотком, который принёс с собой.

Теперь и в отношении потерпевшего по делу о краже отделом дознания возбуж-
дено уголовное дело (Причинение лёгкого вреда здоровью с применением пред-
мета, используемого в качестве оружия). Санкции этой статьи также предусматри-
вают до двух лет лишения свободы.

 ■ Криминальная хроника

В минувшие выходные сотрудни-
ки Госавтоинспекции региона провели 
«сплошные отработки» по пресечению 
грубых нарушений в сфере дорожного 
движения, связанных с управлением 
транспортными средствами в состоянии 
опьянения, и по профилактике наездов 
на пешеходов. Мероприятия прошли  на 
территории областного центра, Бори-
совского, Белгородского, Ракитянского, 
Ивнянского районов, Губкинского, Яков-
левского городских округов.

Кроме того, в Белгороде и Белгород-
ском районе сотрудники ГИБДД прове-
ли целенаправленное мероприятие по 
выявлению и пресечению нарушений, 
связанных с техническими неисправно-
стями, при которых запрещена эксплуа-
тация транспорта. 

В ходе рейда полицейские состави-
ли 247 административных материалов 
за нарушение Правил дорожного дви-
жения. Из 149 нарушений, связанных с 
управлением транспортными средства-
ми с техническими неисправностями, по 
восьми предусмотрено аннулирование 
регистрации за внесение изменений в 
конструкцию.

А родительский патруль в минувшую 
субботу напомнил подвозящим детей 
автомобилистам о соблюдении правил 
перевозки маленьких пассажиров. Роди-
тельская общественность вместе с ав-
тоинспекторами заступила на дежурство 
вблизи дошкольных учреждений област-
ного центра. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  
ОГИБДД УМВД ПО БЕЛГОРОДУ

Для сотрудников патрульно-посто-
вой службы полиции из разных районов 
 области организовали экскурсию в му-
зей УМВД. Директор музея Юрий Со-
лоров рассказал гостям о становлении 
и развитии регионального полицейско-
го ведомства. Он и сам - свидетель и 
участник многих событий, уже ставших 
историей. Ветеран был командиром 
роты патрульно-постовой службы в об-
ластном центре, в 1990-е создавал пер-
вые спецподразделения в нашем реги-

оне и первым возглавил белгородский 
ОМОН.

Сотрудники ППС ознакомились с экс-
позицией, отражающей историю развития 
органов внутренних дел региона со вре-
мён Российской империи до сегодняшних 
дней. В ней запечатлены служебные буд-
ни, истории самоотверженности и героиз-
ма белгородских стражей порядка. После 
экскурсии Юрий Владимирович ответил 
на вопросы сотрудников полиции и поже-
лал им успехов в службе.

Заместитель начальника отдела УНК 
подполковник полиции Марина Борчен-
ко побывала в Центре межкультурной 
коммуникации НИУ «БелГУ», в колледже 
высоких технологий БГТУ им. В.Г. Шухо-
ва, профессиональных образовательных 
организациях Шебекинского и Яковлев-
ского городских округов. Она рассказала 
молодёжи о том, что употребление за-
прещённых веществ неизбежно влечёт 
за собой серьёзные последствия. Марина 
Николаевна подчеркнула, что так называ-
емых лёгких наркотиков не бывает - это 
заблуждение. Все они вызывают зависи-
мость, стремительно разрушая здоровье 
человека. Особенно опасно их влияние 
на неокрепший подростковый организм. 
По её словам, в последнее время обеспо-
коенность вызывают случаи отравления 
метадоном, в том числе с летальным ис-
ходом. Вероятность гибели при его упо-
треблении очень высокая.

Особое внимание подполковник поли-
ции Борченко уделила ответственности 
за совершение преступлений, связанных 
с незаконным оборотом запрещённых 
веществ. Марина Николаевна расска-
зала студентам о том, что преступники, 
используя соцсети и мессенджеры, ак-
тивно вовлекают молодёжь в торговлю 
наркотиками. А так называемые «заклад-
чики» первыми попадают в поле зрения 

полиции и вскоре оказываются на скамье 
подсудимых. За совершение таких пре-
ступлений законодательством предусмо-
трено серьёзное наказание - до 20 лет 
лишения свободы. Сотрудник полиции 
призвала ребят задуматься о своём буду-
щем и использовать свой потенциал для 
достижений в учёбе, спорте и творчестве.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  
УМВД ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ► В областном центре 
состоялось очередное 
награждение сотрудников 
Росгвардии, отличившихся 
в ходе специальной 
военной операции.

Начальник управления Росгвардии по 
Белгородской области генерал-майор по-
лиции Дмитрий Мещерин вручил госу-
дарственные награды трём сотрудникам 
ведомства.

Один из них Указом Президента Рос-
сийской Федерации награждён медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени, а двое - медалью «За отличие в 
охране общественного порядка».

Благодаря профессиональным дей-
ствиям росгвардейцев на освобождён-
ных территориях удалось обследовать 
учреждения образования на предмет 
антитеррористической защищённости 
и организовать круглосуточную охрану 
этих объектов. Также были обнаружены и 

уничтожены опорные и наблюдательные 
пункты противника.

Генерал-майор полиции Дмитрий 
Мещерин поблагодарил личный состав 
регионального управления Росгвардии, 
отметив высокий уровень подготовки и 
боевого мастерства, мужество и отвагу, 
проявленные при выполнении поставлен-
ных боевых задач в ходе специальной во-
енной операции.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ

Правда и мифы  
о наркотиках

 ■ Воспитание

 ► Продолжается межведомственная комплексная 
оперативно-профилактическая операция «Дети 
России - 2023». На этот раз сотрудники управления 
наркоконтроля регионального управления внутренних дел 
провели лектории для студентов.

За мужество  
и отвагу

 ■ Росгвардия на страже

Вспомним  
свою историю

 ■ Такая служба

 ► В сентябре этого года 100-летний юбилей отметит 
одна из ведущих служб МВД - патрульно-постовая. 
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Спаси и сохрани!  ■ Профилактика

 ► По традиции в праздничные и выходные дни белгородцы 
навещают родственников, посещают могилы близких людей. 
А для сотрудников ГИБДД это напряжённые рабочие будни, 
ведь движение транспорта становится интенсивнее. 
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Человек и его дело

Остановись, мгновенье!
Когда приближается юбилейная дата, 

вольно или невольно оглядываешься 
назад, чтобы вспомнить основные вехи 
своей жизни. 23 апреля Александру 
Мартынову исполнится 55 лет. Друзья, 
родные и коллеги уже готовят подарки 
и сюрпризы. А мы вместе с ним пере-
листываем альбомы с фотографиями, 
которые запечатлели памятные момен-
ты. Среди снимков немало таких, кото-
рые навевают воспоминания об опасных 
командировках в горячие точки нашей 
страны. На одном фото спецназовцы в 
полной амуниции на фоне заснеженных 
вершин, на другом - в армейской палатке 
в редкие минуты отдыха. На импровизи-
рованном столе из ящиков от боеприпа-
сов - сгущёнка и тушёнка, рядом - ору-
жие. Ведь расслабляться нельзя. 

Александр Григорьевич вспоминает 
тех, с кем плечом к плечу шли против 
боевиков на Северном Кавказе. Вот этот 
был удостоен самой высокой награды - 
Золотой Звезды Героя России, этот по-
гиб, а этот сейчас занимает высокий ми-
нистерский пост в одной из республик. 

Есть в альбомах полковника Мар-
тынова и фото с узнаваемыми лицами. 
Ведь для лучших спецназовцев страны 
устраивали приёмы на самом высоком 
уровне, на этих встречах часто бывали 
видные деятели культуры и политики. 
Александр Григорьевич не раз был сре-
ди почётных гостей в Государственном 
Кремлёвском дворце. И это неудиви-
тельно: он дважды - в 1997 и 2012 го-
дах - был признан лучшим в стране 
командиром отряда специального на-
значения УФСИН. Своё лидерство он 
доказал, продемонстрировав лучшие 
результаты в знании тактики, умении 
принимать правильные решения в слож-
ной обстановке, физической подготовке 
и стрельбе из боевого оружия. 

Как раз в память об этих встречах в 
Кремле остались фото Александра Гри-
горьевича с неувядающими красавица-
ми Ларисой Долиной и Викой Цыга-
новой и с молодым, ещё не убелённым 
сединой Сергеем Шойгу. Особенно 
памятна фотография с Владимиром 
Жириновским. На ней у тогда ещё под-
полковника Мартынова и лидера ЛДПР 
очень серьёзные лица и взгляды, как 
будто устремлённые в будущее. В тот 
день Владимир Вольфович скомандовал 

своей свите: «Сфотографируйте меня с 
этим бравым спецназовцем!».

Лидерский характер
Быть в числе лучших, пожалуй, жиз-

ненное кредо Александра Мартынова. 
Он был пятым ребёнком в семье сельских 
тружеников из Нижних Пен Ракитянского 
района. Его появление на свет родите-
ли считали божьим даром, потому что 
больше детей у них не было. С раннего 
возраста младший Мартынов был заво-
дилой и командиром сначала в детских 
играх, а позднее и в занятиях спортом, 
где был примером для местных мальчи-
шек. Ещё в школьные годы он становил-
ся призёром соревнований по стрельбе 
и зимнему троеборью, а позднее увлёкся 
единоборствами, черпая информацию 
из спортивных газет и журналов. 

Ещё одним увлечением парня стало 
чтение книг - эту любовь Александру при-
вили школьные учителя, среди которых 
были ветераны Великой Отечественной 
войны. Они рассказывали ребятам и об 
ужасах того времени, и о мужестве и 
героизме нашего народа. Война задела 
своим крылом и семью Мартынова - на 
фронте погиб его дед. Всё это сыграло 
не последнюю роль, когда, повзрослев, 
Александр задумался о выборе жизнен-
ного пути. Ведь даже имя, которое дали 
ему при рождении отец и мать, означает 
«защитник». 

Призвание - защищать
В 1986 году Александра Григорьеви-

ча призвали в ряды Вооружённых Сил. 
Ответ на вопрос о том, где проходить 
службу, был однозначным: физически 
крепкий, с высоким интеллектуальным 
уровнем и твёрдыми жизненными прин-
ципами призывник был откомандирован 
в Воздушно-десантные войска. Армей-
ские будни в парашютно-десантной ди-
визии Прибалтийского военного округа 
проходили в непрерывных занятиях по 
физической подготовке, тактических 
тренировках и, конечно, прыжках с пара-
шютом. Показав отличную выучку, моло-
дой боец был удостоен своей первой на-
грады - медали «За отличие в службе» II 
степени - и направлен в разведыватель-
ную роту. После увольнения Александра 
в запас командир воинской части напра-
вил ходатайство о зачислении Мартыно-
ва в Белгородскую среднюю специаль-
ную школу милиции. 

Во время учёбы курсант продолжал 
активно заниматься спортом. Упор сде-
лал на силовые виды и выполнил нор-
матив кандидата в мастера спорта по 
самбо и дзюдо. В 1990 году, после окон-
чания учебного заведения, его направи-
ли в Октябрьский райотдел Белгорода, 
где он недолгое время работал участ-
ковым. А вскоре в областном управле-
нии внутренних дел стали формировать 
спецпод разделение. Александр Григо-
рьевич, с его армейским опытом и фи-
зической подготовкой, был назначен ко-
мандиром взвода. В этой должности он 
мог успешно реализовать свои знания и 
навыки, полученные в ВДВ. Подразде-
ление формировали с нуля, и комвзвода 
Мартынов лично занимался подбором 
кандидатов и организацией боевой под-
готовки: учил молодых бойцов всему 
тому, что узнал за годы службы и заня-
тий спортом. 

Зоркое око «Сокола»
Изначально спецназ МВД создавали 

для решения внутренних проблем регио-
на, но когда заполыхал Северный Кавказ, 
перед этими подразделениями поставили 
новые, уже боевые задачи. С 1992 года 
отряд «Сокол» под руководством Алек-
сандра Мартынова выезжает в опасные 
командировки. Северная Осетия, Ингу-
шетия, Дагестан, Чеченская Рес публика - 
вот далеко не полная их география. 

Задачи перед отрядом ставили са-
мые разные: выявление и уничтожение 
лидеров и участников незаконных фор-
мирований, подпольных нефтезаводов, 
складов с оружием и боеприпасами, 
обезвреживание взрывоопасных предме-

тов и охрана важных объектов. Без стро-
жайшей дисциплины и профессиональ-
ной подготовки этих задач не решить. 
Как правило, «Сокол» работал во взаи-
модействии со спецназом ГРУ и бойцами 
внутренних вой ск. В селе Ножай-Юрт им 
удалось обезвредить большое бандфор-
мирование. Часть боевиков ушла, другая 
приняла бой. Когда всё было кончено, 
спецназовцы обнаружили в селе боль-
шое количество оружия, боеприпасов и 
амуниции. Нашли даже награды от Дуда-
ева, которые бросили бандиты.

- В бою страх за себя уходит на второй 
план, - признаётся Александр Григорье-
вич. - Больше переживаешь за родных и 
сослуживцев. 

Это слова настоящего командира, 
который в ответе за своих бойцов. И во 
многом благодаря такой его жизненной 
позиции даже из серьёзных боёв отряд 
выходил без потерь. Александр вспоми-
нает о случае, который мог закончиться 
трагедией. Однажды спецназовцы пере-
бирались на другой берег реки по мосту. 
Эта переправа работала не один день, 
и даже не один месяц. И всё было нор-
мально. Но тем не менее Мартынов от-
дал приказ своим бойцам назад возвра-
щаться не по прежнему пути, через мост, 
а вброд. И это спасло парням жизнь. Бое-
вики взорвали переправу, когда на ней 
были и техника, и люди. Расследование 
показало, что взрывное устройство жда-
ло своего часа целый год.

Однажды и сам Александр Григо-
рьевич не смог уберечься от вражеской 
ловушки. В одном из освобождённых 
селений получил контузию, попал в го-
спиталь. Взрывное устройство сработало 
на пороге обычного жилого дома.

На груди полковника Мартынова не-
мало наград: орден Мужества, медаль 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени с мечами, медали Жукова, Суво-
рова, «За отвагу», «За отличие в охране 
общественного порядка». Есть у него и 
престижное для воина наградное оружие. 

Сейчас спецназ «Сокол» под руко-
водством своего командира выполняет 
служебные задачи в родном краю. Чтобы 
не допустить ЧП в колониях региона, его 
бойцы всегда в готовности № 1. На базе 
УФСИН по инициативе полковника Мар-
тынова и при его активном участии обо-
рудован уникальный огненно-штурмовой 
комплекс, по праву считающийся одним 
из лучших в стране. Специальные под-
разделения силовых структур России не 
раз приезжали сюда, чтобы проверить на 
деле своё боевое искусство. Сейчас мно-
гие из них принимают удар на себя в зоне 
специальной военной операции.

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА АЛЕКСАНДРА МАРТЫНОВА

«Сокол» расправил крылья
 ► Служба бойцов спецназа овеяна неким таинственным 

ореолом. Ведь эти сильные, мужественные, надёжные люди 
выполняют особенные задачи. Александр Мартынов вот уже 
32 года служит в спецподразделениях Белгородчины и более 
30 лет возглавляет спецназ «Сокол» управления Федеральной 
службы исполнения наказаний.
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Наша культура

Наставник есть у каждого
На церемонии открытия гости погру-

зились в мир искусства и науки: театр, 
поэзия, музыка, балет, лабораторные 
опыты - и это ещё далеко не полный 
список того, что сотрудники библиотеки 
подготовили для белгородской молодё-
жи. Помощь в проведении встречи би-
блиотеке оказали активисты движения 
«Волонтёры культуры».

Книжная образовательно-развле-
кательная акция получила название 
«Создавая будущее», что подчёркивает 
тематику мероприятия в этом году: оно 

посвящено тем людям, кто воспитывает 
молодёжь, передаёт свой опыт и зна-
ния следующим поколениям, совершен-
ствует мир.

Официальную часть встречи открыл 
министр культуры Белгородской обла-
сти Константин Курганский.

- Я очень благодарен нашей библио-
теке за привлечение молодых ребят. 
Они настоящие авантюристы, постоянно 
ищут новые способы привлечения вни-
мания. У каждого из нас в жизни есть 
педагог и наставник. И очень правильно, 
что по инициативе президента 2023 год 
стал Годом педагога и наставника. Со 
временем мы осознаём, что на каждом 
этапе нашей жизни был человек, кото-
рый нам помогал и нас наставлял. Та-
кие наставники были и есть у меня. Это 
и учителя, и коллеги. Но главный мой 
наставник - это отец, который до сих 
пор продолжает передавать свой опыт 
и поддерживать меня, - поделился Кур-
ганский.

Познавательная часть церемонии 
переплеталась с интерактивной. Веду-
щие рассказывали о дружбе Алексан-
дра Пушкина и Василия Жуковского, 
говорили о Денисе Фонвизине и Миха-
иле Ломоносове. В перерывах между 
познавательными блоками на сцену вы-
ходили артисты и люди науки, вплетая 
свои номера в повествование.

Так, гости от души смеялись, увидев 
яркую постановку ребят из театральной 
студии «Играем жизнь». Юные актёры 
исполнили фрагмент из комедии Фонви-
зина «Недоросль». Поэтическая сторо-
на встречи воплотилась в выступлении 
Александра Савицких, исполнившего 
собственные стихотворения - трогатель-
ные и живые.

Таланты в библиотеке
Ждали посетителей библиотеки и 

другие сюрпризы. На сцену вышла ма-
ленькая воспитанница школы класси-
ческого Ballet Space Оля Качанова. 
Девочка удивила гостей изящным балет-
ным выступлением. Не меньше впечат-
лений у белгородцев осталось после хи-
мических опытов шоу «Научный БУМ»: 
создание необычной зубной пасты, под-
жигание ладони и другие эксперименты 
захватили зрительское внимание.

- На церемонии открытия мы хотели 
показать, насколько важно иметь знания, 
образование, компетенции, которые от-
крывают для всех нас новые горизон-
ты, - подчеркнула директор библиотеки 
Надежда Рожкова. - Библиотеки ста-
новятся местом общения, местом про-
явления талантов. Поэтому «Неделя 
книги для молодёжи» - это отличная воз-
можность проявить себя и свои талан-
ты, узнать что-то новое, познакомиться 
с людьми. Год педагога и наставника 
имеет свой символ - это птица пеликан. 
Пеликан символизирует жертвование. Я 
абсолютно уверена, что каждый учитель, 
каждый педагог - это человек, который 
действительно жертвует свои знания, 
своё умение и своё сердце ученикам. 
Так мы и создаём будущее вместе!

Завершающим аккордом торжествен-
ной части стало взрывное барабанное 
выступление педагога студии MegaDrum 
Олега Иванова. Барабанщик устроил 
настоящее громовое шоу и зажёг всех 
присутствующих своей энергетикой.

Поймать убегающее время
По окончании торжественной цере-

монии открытия мероприятия гостей 
пригласили поучаствовать в мастер-

классах, сделать фотографии в креа-
тивных фотозонах и поиграть в настоль-
ные игры. Один из мастер-классов - по 
созданию коллажа - оказался очень не-
обычным. Его изюминкой стала идея 
связи книг, техники и времени.

- Время убегает. Здесь мы видим, от 
чего пришли, куда идём. Должна быть 
уходящая натура. Может быть, проезжа-
ющий автомобиль. Мне кажется, техника 
позволяет показать это наглядно. Всё, 
что касается книг, меня всегда интере-
совало. Я выросла в том мире, где наш 
народ был самым читающим. Я выросла 
на книгах, - отметила ведущая мастер-
класса Наталья Иващенко.

Открытые мастерские были органи-
зованы в сотрудничестве с маркетом 
талантов «Блошка», который уже давно 
взаимодействует с библиотекой, поэто-
му и теперь с удовольствием поддержал 
творческую инициативу.

Среди посетителей мероприятия 
были не только студенты и школьники, 
но и молодые специалисты городской 
таможни. Они пришли в библиотеку не 
только насладиться насыщенной про-
граммой вечера, но и рассказать о сво-
ём профессиональном наставнике - пер-
вом начальнике белгородской таможни 
Владимире Данкове, который до сих 
пор служит примером мужества и эруди-
ции для сотрудников ведомства. Своими 
впечатлениями об открытии поделилась 
пресс-секретарь белгородской таможни 
Юлия Ровнова:

- Мы узнали, что будет такое меро-
приятие, и решили поделиться историей 

нашего наставника, человека с большой 
буквы, который погиб при исполнении 
обязанностей. Впечатления остались 
крайне положительные. Сейчас время 
электронных гаджетов, а такие акции по-
могут ознакомить ребят с миром литера-
туры, творчества и науки.

За каждым мастером 
стоит учитель

Традиционная весенняя «Неделя 
книги для молодёжи» открывается не 
только в областной научной библиотеке, 
но и во всех библиотеках региона. Читая 
книги, мы совершенствуемся. А библио-
теки - наши наставники, которые столе-
тиями накапливали и передавали опыт 
новым поколениям.

- Возможно, тема наставников и пе-
дагогов на первый взгляд может пока-
заться скучной для тех молодых ребят, 
кто и так постоянно находится в про-
цессе учёбы. Поэтому мы хотели сде-
лать это максимально креативно благо-
даря  необычным творческим номерам. 
За каждым высококлассным барабан-
щиком и потрясающим актёром стоит 
тот, кто его обучил. Таким образом мы 
хотели показать, что быть учителем кру-
то, что учителя нужно ценить, любить и 
уважать, - пояснила организатор празд-
ника, сотрудник библиотечного моло-
дёжного центра Юлия Бабенко.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА

Создавая будущее
 ► 18 апреля в Белгородской государственной областной 

научной библиотеке открылась «Неделя книги для молодёжи». 
В этот раз тематическое мероприятие посвятили 
Году педагога и наставника. 
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Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

В Орле завершился чемпионат Рос-
сии по армрестлингу, в котором приняли 
участие более 500 атлетов из 50 субъек-
тов страны, в том числе белгородцы. По 
итогам соревнований Ксения Иванчук 
выиграла бронзовую медаль в весовой 
категории до 50 кг, а Елизавета Решет-
ник поднялась на вторую ступень пьеде-
стала. Ещё одна белгородка - Анастасия 
Брюнцева - замкнула тройку сильней-
ших в весовой категории до 80 кг. Отме-
тим, что спортсменки тренируются под 
руководством Михаила Филатова.

ФОТО VK.COM/OURSPORT31

В Москве белгородский «Салют» 
встречался с аутсайдером турнира - мест-
ным «Сахалинцем». Белгородцы открыли 
счёт в середине первого тайма, когда 
точный удар удался Никите Бояркину. На 
исходе часа игры Андрей Ивантеев не-
удачно подставил ногу и мяч оказался в 
сетке наших ворот. Однако уже в компен-
сированное арбитром время после по-
дачи углового именно он принёс победу 
«гранатово-чёрным» - 2:1. 

Одержав третью победу подряд в 
весенней части турнира, салютовцы с 
19 баллами расположились на шестой 
строчке в турнирной таблице, отставая от 
призовой тройки всего на два очка.

Ближайший матч подопечные Виктора 
Навоченко проведут на домашнем поле 
22 апреля против брянского «Динамо», 
идущего на втором месте в турнирной та-
блице. 

ФОТО VK.COM/FC_SALYUTBGD

Первые матчи 2023 года в Юноше-
ской футбольной лиге зоны «Центр» 
прошли в Белгороде на полях у фут-
больного манежа им. Владимира Ершо-
ва. Команды игроков 2007 и 2008 годов 
рождения встречались с «Динамо» из 
Воронежской  области.

В первом матче играла младшая воз-
растная группа. Гости победили со счё-

том 2:0, забив в каждом тайме по голу. 
Во втором матче зрители увидели сразу 
семь забитых мячей. Белгородцы усту-
пили воронежцам со счётом 3:4. В со-
ставе СШОР № 1 с пенальти отличились 
Александр Колесников и Михаил По-
тапов, а с игры забил Ярослав Рябов.

Следующие матчи команды СШОР 
№ 1 проведут 23 апреля в Смоленске.

 ► ВК «Белогорье» одержал 
волевую победу на АСК 
в серии за 5-8 места.

Первый матч полуфинальной серии 
турнира за 5-8-е места «Белогорье» 
провело в Туле. Две стартовые партии 
«львы» провалили из-за собственных 
ошибок, уступив 20:25 и 23:25 соответ-
ственно. Однако затем белгородцы смог-
ли переломить ход неудачно складываю-

щегося поединка и записали в актив три 
сета подряд - 25:23, 25:15 и 15:6. Как 
итог - победа в матче 3:2.

На послематчевой пресс-конференции 
старший тренер «Белогорья» Сергей 
Брусенцев посетовал на нехватку игро-
ков. В повторной встрече белгородцы 
добились победы в трёх партиях (25:18, 
28:26 и 25:20) и повели в серии со счётом 
2:0. Теперь борьба продолжится в Ниж-
нем Новгороде.  

ФОТО BELOGORIEVOLLEY.RU

Около 70 спортсменов продемонстри-
ровали свои навыки на чемпионате и пер-
венстве по велосипедному спорту. Они 
соревновались в четырёх категориях: 
дети 6 - 10 лет, юниоры 10 - 14 лет, де-
вушки и мужчины от 14 и старше.

Соревнования прошли на новом памп-
треке, который находится на улице Коро-
чанской у ледовой арены «Серебряный 
Донец». 

Руководитель управления по физиче-
ской культуре и спорту города Михаил 
Носков рассказал о планах на этот сезон: 

- Памп-трек построили ещё в конце 
прошлого года, но из-за погодных условий 
соревнования тогда провести не успели. 
Сейчас около 70 участников зарегистри-
ровались для участия в соревнованиях, 
мы считаем, что это очень здорово для 
первого раза. Будем проводить сорев-
нования и дальше, а значит, участников 
будет ещё больше. К концу лета постара-
емся провести здесь межрегиональные 
соревнования.

ФОТО VK.COM/VELO31RUS

Из Геленджика - 
с наградами

 ► Белгородцы 
отличились на Кубке 
страны по спортивному 
ориентированию. 

В городе на Чёрном море завершился 
Кубок России по спортивному ориенти-
рованию, в котором участвовали белго-
родцы. По итогам турнира Леонид Но-
виков в дисциплине «кросс-классика» 
поднялся на высшую ступень пьедеста-
ла, а его земляк Дмитрий Масловский 
в дисциплине «кросс-классика - общий 
старт» замкнул тройку лучших, выиграв 
бронзовую медаль национального тур-
нира.

В тяжёлой борьбе  ■ ВолейболВесна без осечек  ■ Футбол

Начали с поражений
 ► Футбольные команды белгородской СШОР № 1 стартовали 

в ЮФЛ с двух поражений. Наши ребята уступили сверстникам 
из Воронежской области. 

 ■ Спортивное ориентирование

 ► «Салют» одержал третью победу подряд после начала 
весенней части соревнований Второй лиги. 

Первый старт  ■ Велосипедный спорт

Сила -  
в девичьих руках

 ■ Армрестлинг

 ► Наши девушки вошли в состав сборной России 
по армрестлингу.

 ► В областном центре прошли первые состязания 
велосипедистов на памп-треке.
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По горизонтали: Скаред. Вишну. Инок. Гарсон. 
Орел. Фикс. Кинг. Оре. Мопс. Бети. Седи. Рунс. 
Нрав. Ломовик. Итог. Лёд. Падь. Багет. Хвост. 
Илька. Буква. Рудокоп. Сальз. Чуни. Муляж. 
Маракас. Ангар. Нефть. Азарт. Дача. Риза. 
Яма. Бюро. Врун. Хана. Заяц. 

По вертикали: Таифун. Дискобол. Уголовник. 
Юс. Инкогнито. Сву. Ремесло. Настил. Семь. 
Уаза. Глаголь. Катана. Дуло. Буки. Туба. 
Вануату. Конь. Воля. Леса. Зверинец. Матадор. 
Лена. Уборочная. Куча. Усадьба. Силач. Лязг. 
Жмот. Кайф. Навоз. Рюха. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 14
от 14.04.2023 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 24 ПО 30 АПРЕЛЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Неделя будет плодотворной. Ваши лидерские 
качества и целеустремлённость проявятся в пол-
ной мере. Результаты не заставят себя ждать. 
При этом не забывайте о терпении, выдержке и 
такте. Проявите внимание к близким.
ТЕЛЕЦ 
Будьте аккуратны в обращении с деньгами. От 
импульсивных покупок стоит воздержаться - так 
получится сохранить баланс. Также стоит уде-
лить внимание качеству вашего питания. В обра-
зовании и карьере помогут усердие и старатель-
ность.
БЛИЗНЕЦЫ 
Период принесёт яркие впечатления. Во всех 
сферах жизни ожидается благополучие. Веро-
ятно, ваша поддержка понадобится друзьям или 
родственникам. Открытость и доброта помогут 
выстроить ещё более близкие отношения.
РАК 
В последнее время вы слишком много работали. 
Пора отдохнуть или отправиться в путешествие. 
Направьте силы на ту деятельность, которая при-
носит вам удовольствие. При этом не забывайте 
о любимых людях и родственниках.
ЛЕВ 
Период позволит насладиться плодами своих 
трудов. Даже тех, кто работал спустя рукава, 
ждёт неожиданный бонус. В личной жизни будет 
царить гармония. Семейные Львы получат мак-
симум тепла и внимания - даже больше, чем ожи-
дали.
ДЕВА 
Есть шанс неплохо подзаработать и обзавестись 
полезными связями. Не стоит надевать маску: 
для партнёров и коллег гораздо приятнее ваше 
истинное лицо. Не отказывайтесь от встреч с 
родственниками - это может оказаться полезным.
ВЕСЫ 
В ближайшие дни вы будете пользоваться небы-
валым успехом в обществе. Деловые мероприя-
тия, личная жизнь - везде удастся блеснуть ин-
теллектом, красноречием и другими талантами. 
Вероятна встреча со второй половинкой.
СКОРПИОН 
Это период решения профессиональных и ка-
рьерных задач. Важно чётко определить цели 
и составить план. Грядут положительные пере-
мены в личной жизни. Главное - держать в узде 
свой характер. Не стоит критиковать людей и раз-
дувать из мухи слона. 
СТРЕЛЕЦ 
Удастся отстоять свою позицию в конфликтных 
ситуациях. При этом стоит следить за тем, что-
бы спор не перерос в ссору. Возможно, на этой 
неделе кому-то потребуется ваша финансовая 
помощь. Хорошо подумайте, прежде чем её ока-
зать. 
КОЗЕРОГ 
Не исключено, что на этой неделе Козероги не 
будут довольны уровнем своих доходов. Но не 
стоит пускаться в авантюры или принимать по-
мощь от малознакомых людей. Вероятно роман-
тическое знакомство. Не бойтесь сделать шаг 
навстречу.
ВОДОЛЕЙ 
Водолеи будут полны сил и надежд. Появятся но-
вые идеи, возрастёт уверенность в своих силах. 
Это лучшее время, чтобы начать путь к мечте. 
Но не полагайтесь на ненадёжные идеи. Шопинг 
пока лучше отложить.
РЫБЫ 
Возможно, Рыбам придётся столкнуться с нега-
тивом в свой адрес. Не стоит отвечать агрессией 
на агрессию. Лучшим оружием станут доброта и 
улыбка. Звёзды советуют воздержаться от новых 
знакомств. Уделите время близким.

Календарь погоды на неделю с 21 по 27 апреля
21.04

ПТ
22.04
СБ

23.04
ВС

24.04
ПН

25.04
ВТ

26.04
СР

27.04
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  737
днем    736

ночью  735
днем    737

ночью  740
днем    743

ночью  743
днем    743

ночью  740
днем    738

ночью  738
днем    739

ночью  739
днем    737

Температура 
воздуха, °C

ночью      7
днем      10

ночью      5
днем      12

ночью      4
днем      15

ночью      6
днем      16

ночью      8
днем      14

ночью      7
днем      17

ночью      8
днем      18

Комментарий 
к погоде

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Направление 
ветра С-В С С-В В Ю-В С В

Скорость
ветра, м/с 4 4 1 3 3 1 3

cgms.ru

- Расскажите коротко, что было на роди-
тельском собрании? 
- Если коротко, то с вас 600 рублей.

***
Если женщина без одежды, это ещё вовсе 
не значит, что она вам доверяет. А вот 
если она без макияжа - это уже показатель!

***
Извините, что иногда пропадаю из сети. 
Сосед отрубает вай-фай, когда уходит из 

дома. Жлоб нищебродный…
***

- Мужчины, а как вы ухаживаете за своим 
лицом? 
- Слежу, чтобы его не били.

***
Из всех домашних гаджетов самый попу-
лярный - холодильник. Он лидер по просмо-
трам, да и по посещаемости тоже.

***

- Доктор, мне будет больно? 
- Нет, как комарик укусит. 
- Ну, хорошо. 
Доктор (в сторону): 
- Рубите!

***
- Подруга, ты что-то очень сильно заци-
клена на диетах. 
- Нет, Калория, тебе кажется. 
- Вообще-то я Каролина.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Люби себя так, словно от этого зависит твоя 
жизнь.

Равикант Камал
Для чего действительно нужна смелость, так 
это для искренности.

Майкл Джексон
Искусство смывает пыль повседневности с 
души.

Пабло Пикассо
Глядя в прошлое, снимите шляпу. Глядя в буду-
щее, засучите рукава.

Автор неизвестен 

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 420, вырезка - 340, 
лопатка - 320, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 350, рёбра - 320, 

рулька - 150, сало - 150, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
750, кролик - 450, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
500, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 300; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 80, мор-
ковь - 50, капуста - 30, капуста пе-

кинская - 150, капуста цветная - 230, 
огурцы - 155, помидоры - 230, перец -
370, шампиньоны - 225, яблоки - 95, ба-
наны - 150, лимоны - 200, апельсины -
170, виноград - 350, киви - 250, ман-
дарины - 220. 
Пучок/руб.: лук - 25, укроп - 25, пе-
трушка - 25, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 35, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙРЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

Итоги 2021-2022

- Во-первых, работаешь на себя. Это 
очень приятно, комфортно, график под-
бираешь себе сам. Удобно, одним сло-
вом. Во-вторых, здорово, что работу 
для себя ты выбираешь сам. Лично мне 
очень интересно и очень нравится рабо-
тать с ресничками, общаться с клиента-
ми. Благодаря своему делу у меня появи-
лось много новых знакомых, друзей. Ну 
и в целом я чувствую, что предпринима-
тельство - это моё, - подчёркивает Ольга 
Архипова. 

На открытие бизнеса Ольге выделили 
250 тысяч рублей. На них она приобрела 
основное оборудование: кушетки, тум-
бочки, лампы, материалы для наращи-
вания и некоторые предметы интерьера. 

- Однозначно, сама такие деньги най-
ти я бы не смогла, - признаётся специа-
лист по наращиванию ресниц. - Социаль-
ный контракт - это колоссальная помощь, 
очень весомая поддержка. Самой мне, 
конечно, было бы гораздо труднее от-
крыть своё дело.

Студии чуть больше восьми месяцев. 
За это время здесь подобрался неболь-
шой, но профессиональный коллектив, 
появилась база постоянных клиенток. 

Они отмечают, что из студии они выходят 
не только с красивыми ресницами, но и с 
отличным настроением.

- Оля всё подбирает и делает так, как 
мне нужно, - говорит клиентка студии 
Лилия Попова. - Ну и, конечно, многое 
зависит не только от мастерства, но и от 
энергетики человека. Оля очень добрая, 
улыбчивая, отзывчивая. С ней можно од-
новременно и реснички делать, и что-то 
обсуждать. Это приятно.

Социальный контракт стал отлич-
ным толчком для открытия своего дела. 
Теперь у Ольги большие планы на бу-
дущее и есть реальная возможность 
 воплотить эти планы в жизнь. Система 
предоставления финансовой помощи 
позволяет людям, попавшим в слож-
ное материальное положение, открыть 
собственное дело, пройти профессио-
нальное обучение, повысить квалифи-
кацию. С порядком заключения соци-
ального контракта можно ознакомиться 
на сайте правительства Белгородской 
области: www. belregion.ru

Анастасия ИЛЬИНА
ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

Работа на себя
 ► Длинные ресницы и ухоженные брови - это не только 

красиво, но и очень практично. Девушки могут 
сократить утренние сборы на целых полчаса и посвятить 
это время, например, сну. Благодаря социальному 
контракту в Белгороде появилось место, где можно 
стать ещё прекраснее. Белгородка Ольга Архипова 
воспользовалась государственной поддержкой, 
и, отбросив страхи и сомнения, открыла свою студию 
по наращиванию ресниц.

Ольга Архипова воспользовалась государственной поддержкой и открыла студию 
по наращиванию ресниц.


